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EDITORIAL 

La política yucateca fue azotada por 
un huracán. En los últimos días, 
dos importantes liderazgos locales 

reconfiguraron el escenario político del 
Estado al renunciar a sus militancias para 
sumarse a partidos vinculados con la Cuarta 
Transformación. Si bien, dichos cambios se 
veían venir desde hace un tiempo, esto no 
resta su impacto en el devenir político de 
Yucatán.

A finales de septiembre, el senador Jorge 
Carlos Ramírez Marín anunció su renuncia 
al PRI, partido en el que militó durante más 
de cuatro décadas, para incorporarse a la 
bancada del Partido Verde. El motivo de esta 
decisión fue su desacuerdo con la alianza 
entre el PRI y el PAN para la gubernatura 
de Yucatán. Cabe recordar que Acción 
Nacional llevó a cabo su proceso interno 
para definir a su candidato a gobernador sin 
tomar en cuenta al PRI, partido con quien 
eventualmente formalizaría una alianza 
de replicarse el Frente Amplio por México 
en el Estado; esto causó inconformidad 
en una buena parte de la militancia priista 
yucateca.

Esta salida es interesante pues ambas 
dirigencias del PRI, la nacional y la estatal, 
le mostraron apertura a Ramírez Marín y le 
ofrecieron espacios en órganos partidistas 
para gente de su línea política; además, 
había una promesa real de continuidad en 
cargos de poder. Esto sugiere que la decisión 
del senador no fue meramente en razón 
de un criterio de oportunidad (se rumora 
que buscaría un espacio en del eventual 
gobierno de Claudia Sheinbaum), sino 
también un reflejo de su genuino rechazo 

a aliarse con el PAN en las condiciones 
planteadas.

Por otro lado, Rommel Pacheco, diputado 
federal y exatleta olímpico, hizo oficial 
su salida del PAN para unirse a Morena el 
viernes seis de octubre. Esa decisión no 
sorprendió a muchos, ya que se habían 
anticipado señales de descontento de 
Pacheco por la forma en que se llevó a cabo 
el proceso interno del PAN para definir al 
candidato a la gubernatura. En particular, 
Pacheco experimentó un trato adverso 
durante la contienda, con campañas 
mediáticas en su contra en las redes 
sociales e incluso abucheos en eventos 
panistas. Asimismo, desde sus inicios en 
el PAN, el clavadista había enfrentado 
críticas de algunos militantes debido a su 
estilo poco convencional y sus posturas 
progresistas.

La decisión de Pacheco de unirse a Morena 
podría situarlo como la carta del partido 
guinda para competir por la alcaldía de 
Mérida. Su popularidad y carisma hacen que 
sea un fuerte contendiente para llevarse la 
capital yucateca.

Estos cambios políticos son significativos, 
ya que nutren a la Cuarta Transformación 
de dos líderes fuertes y consolidados en 
Yucatán. Además, tienen un impacto directo 
en la política nacional, ya que conllevan 
cambios en las bancadas de ambas 
cámaras legislativas federales. Dados 
estos movimientos de reorganización, 
que probablemente se sigan dando en los 
próximos días, podemos esperar un reñido 
proceso electoral en el 2024.

LA REVISTA PENINSULAR

ELECCIONES 2024, LA LUCHA POR 
EL PODER POLITICO EN YUCATÁN  
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CDMX.- En sábado 7 de octubre, un trágico 
suceso sacudió la escena internacional. 
Hamás, el grupo armado palestino que 
gobierna en la Franja de Gaza, emprendió 
un histórico ataque en contra de Israel. 
-compartió a los presentes la periodista 
para iniciar la plática de esta semana en 
el Balmoral- Este ataque, que involucró 
una invasión por aire, tierra y mar, dejó a 
miles de civiles afectados y a cientos de 
ellos secuestrados. Este acto de violencia 
sin precedentes ha desencadenado una 
serie de reflexiones sobre el conflicto entre 
Palestina e Israel.

-El conflicto entre Israel y Hamás

Por Baltasar Barbolla

MILITANTES PALESTINOS DIS-
PARARON UNA ANDANADA DE 
COHETES DESDE LA CIUDAD DE 
GAZA HACIA ISRAEL EL SÁBADO 
7 DE OCTUBRE.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-El ataque de Hamás fue un trágico episodio que se enmarca 
en una larga historia de tensiones entre Palestina e Israel. 
Analistas señalan que los ataques pueden responder a 
diversos motivos. Uno de los más probables es el aumento 
en el número de muertes de palestinos en West Bank 
durante este año; según información oficial, éste fue el 
año en el más muertes hubo. -comentó el analista

-Yo leí que igual podría tener que ver el acuerdo de paz 
que se está construyendo entre Israel y Arabia Saudita. 
Al parecer agrupaciones radicales como Hamás no están 
de acuerdo con esta relación, así que los ataques pueden 
ser una manera de “reventar” las negociaciones. -dio a 
conocer el escritor

-Es importante recordar que el conflicto palestino-israelí 
es complejo y de larga data. No podemos ignorar décadas 
de disputas territoriales, diferencias culturales y religiosas, 
así como políticas internacionales. -dijo el consultor

-¿Entonces, dirías que este conflicto es prácticamente 
irresoluble? -preguntó la empresaria

-No diría que es completamente irresoluble, pero 
definitivamente es un desafío complicado. Hay una 
necesidad imperante de diálogo y mediación internacional 
para buscar una solución justa y sostenible. -contestó el 
consultor

-De acuerdo a lo que he podido leer a raíz de estos ataques, 
los conflictos en Palestina son prácticamente milenarios y, 
en su mayoría, de índole religiosa pues ahí se encuentra 
Jerusalén, que de hecho es la capital tanto de Israel cómo 
de Palestina, por lo menos una parte en el caso de éste 
último. -explicó el político

-Si bien, el conflicto es muy viejo como bien mencionan, 
creo que vale la pena tener en cuenta un poco de lo que 
ha ocurrido desde el fin de la Primera Guerra Mundial 

para contextualizar. Tras la primera Gran Guerra, el Reino 
Unido tomó posesión del territorio que hoy conocemos 
como Palestina, el cual antes era gobernado por el Imperio 
Otomano pero éste cayó tras el histórico conflicto bélico. 
-remembró la periodista- El territorio estaba poblado en 
su mayoría por musulmanes con una minoría judía; a pesar 
de esto, Reino Unido decidió que crearía un Estado para el 
pueblo judío dentro de Palestina.

-Así es, amiga periodista. -asintió la empresaria- Esto hizo 
que judíos de todo el mundo, muchos de ellos perseguidos 
por motivos religiosos en sus países de origen, 
llegaran al nuevo Estado y la población judía creciera 
significativamente. Como podrán imaginarse, esto creó un 
descontento en los palestinos al sentir una violación a su 
soberanía. El descontentó creció hasta un punto de no-
retorno cuando Israel se autoproclama como un Estado 
independiente, lo cual generó un conflicto armado con 
distintos países musulmanes de la región.

-Desde entonces, los conflictos bélicos entre Palestina 
e Israel son constantes y han propiciado que Palestina 
se parta en 2 territorios que son la Franja De Gaza, 
dónde gobierna Hamás, y West Bank. En medio de estos 
territorios palestinos, se encuentra Israel con una mucho 
mayor extensión territorial. De igual manera, resultado de 
estos permanentes conflictos armados, los 2 territorios 
palestinos están activamente ocupados por Israel, quien 
controla fronteras y espacio aéreo. -complementó el 
escritor- Como podrán imaginar, ésto, sumado a los 
conflictos por colonos ilegales en territorio ajeno y las 
diputados por Jerusalén, ha hecho que la relación entre 
ambos países sea tensa desde hace mucho tiempo.

-En definitiva, una explicación necesaria para más o 
menos comprender el grado de violencia que estamos 
viendo actualmente. Y es que la respuesta de Israel a este 
ataque fue inmediata y contundente. El Primer Ministro 
Netanyahu habló de una “guerra larga y difícil”. ¿Qué 
opinan al respecto? -preguntó el político

UNOS PERIODISTAS SE 
REFUGIAN DETRÁS DE 
LOS AUTOMÓVILES MIEN-
TRAS LOS SOLDADOS 
ISRAELÍES TOMAN POSI-
CIONES DURANTE LOS 
ENFRENTAMIENTOS CON 
COMBATIENTES PALES-
TINOS CERCA DEL KIBUTZ 
GEVIM, CERCA DE LA 
FRONTERA CON GAZA, EL 
7 DE OCTUBRE DE 2023.

CONTACTO
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-La reacción de Israel es comprensible 
desde una perspectiva de seguridad 
nacional. Sin embargo, es importante 
recordar que la violencia solo perpetúa 
el ciclo de sufrimiento en la región. 
-contestó el escritor

-La violencia ha causado un alto 
número de bajas civiles, tanto en Israel 
como en Palestina. Es desgarrador ver 
a tantos inocentes atrapados en medio 
de este conflicto. -opinó la periodista

-Exacto. -expresó el consultor- 
La respuesta militar puede tener 
consecuencias devastadoras. En lugar 
de ello, deberíamos enfocarnos en 
fomentar el diálogo y la diplomacia 
como vías para resolver este conflicto.

-Y, ¿qué opinan de la respuesta de 
México a esta crisis? La Selección 
Mexicana de Gimnasia Rítmica se 
encontraba en Israel cuando estalló el 
conflicto. -señaló la empresaria
-Es un alivio saber que están bien y 
de vuelta en México. La seguridad de 
los ciudadanos debe ser siempre una 
prioridad para el gobierno. -reflexionó el escritor

-En un principio, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 
informó que más de 500 mexicanos en Israel han pedido 
protección, y dos mexicanos se encuentran secuestrados 
por Hamás. No obstante, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador confirmó horas después que ya eran 1000 
los mexicanos que habían pedido ayuda al gobierno, así 
como que eran 3 los mexicanos desaparecidos en Israel. 
Esto es inquietante. -afirmó el político

-Entiendo que, poco después de que el presidente 
haya dicho que son 3 los mexicanos desaparecidos, 
se confirmó que uno de ellos ya había sido localizado. 
Desafortunadamente, aún faltan 2. -complementó el 
editorialista

-Esto es preocupante, sin duda. -intervino la empresaria- 
El presidente López Obrador anunció el envío de aeronaves 
y personal militar a Israel para rescatar a los mexicanos 
afectados. Es una acción valiente y necesaria.
-El presidente López Obrador también abordó las críticas 
de la embajadora de Israel en México, que cuestionó la 
neutralidad de México. ¿Cuál es su opinión al respecto? 
-preguntó la abogada

-La política de neutralidad de México es una parte esencial 
de su política exterior. Es crucial que el país no tome 
partido en conflictos internacionales, para promover la 
paz y la mediación. -contestó el analista

-Claro, el respeto a la soberanía y la no injerencia en asuntos 
internos de otros países es un principio fundamental en 
las relaciones internacionales. No tomar partido no es lo 
mismo que apoyar al terrorismo. -concluyó el consultor

EL PRIMER MINISTRO NETANYAHU HABLÓ DE UNA “GUERRA 
LARGA Y DIFÍCIL”.

EL PRESIDENTE LÓPEZ 
OBRADOR TAMBIÉN 
ABORDÓ LAS CRÍTICAS 
DE LA EMBAJADORA DE 
ISRAEL EN MÉXICO, QUE 
CUESTIONÓ LA NEUTRAL-
IDAD DE MÉXICO.
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OPINIÓN

Faltan 230 días para que decenas 
de millones de mexicanos 
vayamos a las urnas para 

votar a favor de alguna de las dos 
candidatas a la presidencia de la 
República. También elegiremos 
a los diputados y senadores que 
conformarán la siguiente legislatura 
federal. En nueve estados, millones 
de ciudadanos decidirán por medio de 
sus votos quiénes serán sus próximos 
gobernadores o gobernadoras. Y en 
casi todas las entidades, los votantes 
determinaremos a través de nuestros 
sufragios a quienes integrarán los 
ayuntamientos (alcaldías en el caso 
de la Ciudad de México) y congresos 
locales. En total, serán 12,268 cargos 
de elección popular los que estarán en 
juego el 2 de junio del año entrante.

Durante esos 230 días sucederán 
muchas cosas que influirán en el ánimo 
de los ciudadanos, especialmente 
de aquellos que hasta ahora no han 
decidido por quiénes votarán.

En el caso de la elección presidencial, las encuestas indican 
que entre un 15% a 20% de las personas aún no saben 
quién es la candidata que favorecerán con su voto o, como 
cada vez sucede con mayor frecuencia en el caso de las 
encuestas políticas, prefieren no decir por quién votarán o, 
de plano, por alguna razón u otra, dan una respuesta falsa.
Por lo anterior, creo que es absurdo que desde ahora los 
que promueven a Claudia Sheinbaum, la candidata de la 
4T (Morena-PVEM-PT), o a Xóchitl Gálvez, la del Frente 
Amplio por México (PAN-PRI-PRD), estén enfrascados en 
una guerra de encuestas para tratar de demostrar que su 
candidata goza de una amplia ventaja en la intención del 
voto de los ciudadanos, en el caso de Claudia, o que su 
candidata no está tan lejos de la primera, en el caso de 
Xóchitl.

Durante los últimos días, varios panistas distinguidos se 
han referido a la encuesta telefónica robotizada realizada 
a principios del mes por Massive Caller y difundida el lunes 
pasado. A la pregunta “En el año 2024 habrá elecciones 
para elegir al próximo presidente de México. ¿Si hoy fueran 

las elecciones, por cuál partido político o 
candidato votaría usted?”, Sheinbaum obtuvo 
el 41.5% de las respuestas, mientras que 
Xóchitl recibió el 32.1%. Una diferencia de 
apenas 9.4 puntos.

Los promotores de Gálvez también se 
refirieron a la encuesta dada a conocer a 
principios de esta semana por México Elige, 
la cual le da a la morenista el 50.9% de la 
intención del voto y a la panista el 40.1%. Una 

diferencia de 10.8 puntos.

Los panistas utilizaron estas encuestas para demostrar 
que la distancia que separa a su candidata de su adversaria 
no es tan amplia, como la que supuestamente existe de 
acuerdo con una encuesta realizada por Consulta Mitofsky 
para el diario El Economista, también dada a conocer 
el lunes, en donde Sheinbaum obtiene el 56.5% de las 
preferencias y Gálvez apenas el 32%, una diferencia de 
24.5 puntos a favor de la morenista.

Los que apoyan a Xóchitl recordaron que Massive Caller 
y México Elige fallaron por muy poco en sus encuestas 
finales relacionadas con la reciente elección de la 
gobernadora del Estado de México. La primera por 6.4 
puntos de diferencia con los resultados de esa elección y 
la segunda por 6.1 puntos, mientras que Mitofsky falló por 
12.3 puntos.

En todas las encuestas serias Sheinbaum lleva la delantera 
y Gálvez no podrá ganarle con una guerra de encuestas.

La guerra de encuestas no
le dará el triunfo a Xóchitl

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

EN TODAS LAS ENCUESTAS SERIAS 
SHEINBAUM LLEVA LA DELANTERA 
Y GÁLVEZ NO PODRÁ GANARLE CON 
UNA GUERRA DE ENCUESTAS.
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BITÁCORA

Extrañado por el hecho de que no había llegado a 
Marrakech ningún representante de México para 
participar en la reunión del Fondo Monetario 

Internacional y el Banco Mundial, un directivo de este 
último organismo financiero internacional envió un 
mensaje a la Secretaría de Hacienda para saber por 
qué.

La respuesta que recibió le sorprendió: “El Presidente 
nos prohibió que fuéramos”. No puede descartarse 
que poco o nada hubiera en la agenda de la reunión 
que fuera de interés inmediato para México o que en 
estos momentos la prioridad del gobierno en materia 
de finanzas fuera el reperfilamiento de la deuda de 
Petróleos Mexicanos, para lo cual hay que viajar más 
bien a Londres y Nueva York.

Pero ¿de verdad puede darse el lujo la décimo cuarta 
economía del mundo de dejar vacía su silla en un 
encuentro de este tipo?

Ya había pasado, hace un mes, cuando el presidente 
Andrés Manuel López Obrador prefirió ir a la 
conmemoración del 50 aniversario del golpe de Estado 
en Chile, llevándose a la canciller Alicia Bárcena, 
que viajar a Nueva Delhi a la reunión del G20, donde 
hubiera podido encontrarse con los presidentes Joe 
Biden y Luiz Inácio Lula da Silva, y el primer ministro 
Narendra Modi. Esa vez, la representante de México 
fue la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro.

Esta semana comentaba aquí, que México ha estado 
ausente del escenario mundial durante la actual 
administración. Aunque eso siempre es una mala idea 
para un país del tamaño de México, lo es todavía más 
ahora, pues tendría que estar mostrando las ventajas 
que tiene como destino de inversiones en el marco del 
nearshoring.
Una presencia internacional muy activa sería una 
buena manera de contrarrestar informaciones 
negativas que salen de aquí, como que el país no 
sabe honrar los términos en los que se negocian 
los contratos o que no tiene energía suficiente para 
satisfacer las necesidades futuras de la industria 
o que no tiene idea de cómo resolver la crisis de 
inseguridad que lo aqueja.

Brasil ha hecho todo lo contrario. Pese a que el 
presidente Lula no es precisamente partidario de 
la globalización, no deja de viajar por el mundo 
presumiendo los logros de su país, que asumirá la 
presidencia del G20 a partir de diciembre, para lo 
cual Lula ya ha anunciado que el foco de su gestión 
al frente del grupo será enfrentar el hambre y acabar 
con ella para 2030. Uno puede discrepar de la visión 
ideológica de Lula —quien también quiere ampliar 
la membresía del grupo de los BRICS y acabar con 
la “sumisión” al dólar—, pero es imposible regatear 
su vertiginoso activismo internacional, el cual ha 
ayudado enormemente a su país para cosechar, hasta 
ahora, mayores montos de inversión extranjera que 
México.

Dudo que la ausencia de México en Marrakech —
donde también se reunirán los ministros de finanzas 
del G7 y el G20— sea sólo un tema de austeridad (en 
su texto de este mes en la revista Nexos, Guillermo 
Cejudo, catedrático del CIDE, demuestra que los 
ahorros han sido “muy modestos” y que sólo han 
servido para “legitimar ajustes en los presupuestos” 
y “centralizar las decisiones”), sino reflejo de una 
manera equivocada de percibir el papel de México en 
el mundo.

BUSCAPIÉS
*El miércoles regresaron al país 287 mexicanos que 
se habían quedado atrapados en Israel, en medio del 
conflicto iniciado por los ataques de Hamás. Fue un 
acierto del gobierno mandar por ellos, una misión 
que la Sedena cumplió con eficacia y prontitud. Sin 
embargo, aún faltan dos por rescatar: Ilana Gritzewsky 
y Orión Hernández, quienes aparentemente fueron 
secuestrados por los terroristas. Hablé en Imagen 
Radio con Gabriel de la Fuente, amigo de la familia del 
segundo, quien me dijo que ningún funcionario de la 
Cancillería mexicana se ha acercado para brindarles 
asistencia. En el caso de Ilana parece suceder lo 
mismo, pues su hermano Jaim posteó un mensaje en 
redes suplicando ayuda “para salir de esta pesadilla”. 
Un país se da a conocer de muchas maneras; entre 
ellas, por la forma en que da la mano a sus nacionales 
cuando éstos enfrentan un problema en el extranjero.

México ausente

Por Pascal Beltrán del Río
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CLAROSCURO

Ahora le toca a la Suprema Corte 
de Justicia. López Obrador 
no está jugando. Logró que 

democráticamente la gente lo eligiera 
presidente y hoy se alista para tratar de 
cumplir lo que él ha anunciado aunque 
no lo dijera en campaña: intentará 
establecer un gobierno de partido 
único: el suyo.

López Obrador le habló a los electores y 
les vendió lo que cada auditorio quería 
escuchar. No era difícil hacerle caso si 
sus argumentos eran en contra de un 
gobierno que no sólo fue corrupto sino 
también frívolo a grado extremo.

Hoy vemos que el demócrata jamás 
llegó, que el benefactor de los pobres 
lo es sólo de palabra y que el hombre 
honesto no sólo es un mentiroso sino 
que encabeza el gobierno más corrupto 
de los últimos sexenios y vaya que eso 
es mucho decir en un país que padeció 
a López Portillo o a Echeverría y más 
recientemente a Peña Nieto.

Y no es que los del PAN hayan sido un 
dechado de virtudes, pero al menos 
hubo resultados y se combatió al 
crimen organizado.

México no ha sido un país que se 
enorgullezca de sus presidentes: no 
todos, nunca todo el tiempo. Todos, 
en plural, han cometido aciertos, unos 
muy pocos otros más pero también 
dislates y violaciones a la ley para 
darse un gusto o una satisfacción. 
Nunca como hoy.

Y hoy le toca a la Suprema Corte 
de Justicia el no aplicar la ley e 
interpretarla como le gustaría al 
presidente. Simple y sencillo: si no me 
sirves, te desaparezco.

Los pasos ahí están: ganó la elección, 
cooptó a los legisladores y logró cooptar 
al Congreso, y sólo le falta conseguir 
que la Suprema Corte, el único poder 
que no controla, se doblegue o lo 
desaparezca para convertirlo en un 
ente parcial y a su servicio. Si afecta a 

LÓPEZ OBRADOR VA A DESTRUIR AL CONGRESO, A LA CORTE, A LOS ÓRGANOS 
CONSTITUCIONALES INDEPENDIENTES Y A ERIGIR UN ESTADO ÚNICO Y ABSOLUTO Y 
COMO YA NO LE ALCANZÓ EL TIEMPO, EL PROYECTO LO CONTINUARÁ CLAUDIA SHEINBAUM.

La embestida
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los trabajadores no le importa, el tema es humillar a quienes 
no considera comprometidos con su proyecto.

Para ello el Poder Judicial perderá primero sus fideicomisos 
esos que le sirven para la jubilación de sus empleados, para 
el mantenimiento de sus edificios, para la renta de los locales 
necesarios o la construcción y ampliación de los espacios que 
necesité.

Los fideicomisos son ahorros destinados a objetivos 
específicos. No se pueden usar para otra cosa, pero eso no 
importó y cercenaron 109 con 135 mil millones de pesos que 
ni usted ni yo sabemos en qué se usaron, pero tenemos una 
idea.

¿De algo servirán esos 21 mil millones de pesos para aliviar los 
dos billones de endeudamiento que considera el presupuesto 
de 2024? No, sólo servirán para sus obras o, en el mejor de los 
casos, para incluirlos en los cientos de miles de millones que 
se reparten en pensiones, becas y otros paliativos sociales: 
compra de votos.

¿No son suficiente 8.3 billones de pesos para que el gobierno 
cumpla con sus obligaciones? ¿por qué la quinta parte de ese 
presupuesto se soporta en deuda?

Solamente 12 programas del gobierno federal recibirán 716.3 
mil millones. Después de ese presupuesto, cada ciudadano 
deberá 118.8 mil pesos por persona para 2023 y de 126.9 mil 
pesos para 2024, lo que en los hechos violenta su promesa de 
que no endeudaría al país.

Así, la comisión de Presupuesto aprobó esta semana echar 
mano de los fideicomisos de la Corte cuya negativa dará 
motivo a su descalificación y a acusaciones de que están 
defendiendo sus privilegios en plena campaña electoral, 
elección que le corresponderá a la Corte validar y calificar.

Poco le importa a sus seguidores explicarles que los jueces 
y magistrados no deberían ser electos porque para ello 
tendrían que hacer campaña, ser apoyados por partidos 
políticos si no es que hasta dinero del narco podría usarse 

para promover a jueces y magistrados que serían serviles al 
Crimen Organizado.

Los jueces y magistrados tienen que ser expertos en derecho, 
equilibrar sus criterios para no favorecer a ni uno de los sujetos 
a la ley y sí velar porque sus decisiones sean lo más objetivas 
posibles dentro de las interpretaciones legales conducentes, 
es decir que la ley se aplique en beneficio de quien lo sea 
porque tenga razón, pero como los ministerios públicos no 
arman expedientes ni los sustentan con propiedad, 2022 se 
quedaron sin resolver 2 millones 915 mil de denuncias, de 
acuerdo con datos de INEGI.

Al votar por ellos, los electores exigirán a jueces y magistrados 
el beneficio de sus resoluciones en cumplimiento del apoyo 
dado y, de acuerdo con el partido que cada juez represente, 
serán sus decisiones si el presidente no dice otra cosa. Un 
aparato especial 

Ojalá como sociedad seamos capaces de defender a la 
Suprema Corte como defendimos al INE que, por desgracia, 
terminó siendo colonizado por Morena y sin la fortaleza que 
tenía en tiempos de Lorenzo Córdoba.

Pero que nos quede claro a todos como ciudadanos, López 
Obrador va a destruir al Congreso, a la Corte, a los órganos 
constitucionales independientes y a erigir un estado único 
y absoluto y como ya no le alcanzó el tiempo, el proyecto lo 
continuará Claudia Sheinbaum.

Si no somos capaces de defender la democracia, menos 
seremos capaces de defender a un país que demasiado nos ha 
costado lograr sea independiente no sólo de otros países sino 
también en el tema de los estados, pero lo más importante: 
que seamos independientes como ciudadanos, que no haya 
poder que nos diga qué hacer, a qué dedicarnos y muchos 
menos cuánto y cómo tenerlo.

El país hoy está en riesgo: el que usó a la democracia para 
llegar al poder, desde el poder se encargará de quedarse con 
el país, de destruir la democracia, si no lo evitamos.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP
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SE COMENTA SOLO

Se va entendiendo el enfático 
contenido del comunicado de la 
Embajada de Israel en México ante 

la tibieza de AMLO frente al ataque de 
Hamas cuando un grupo de diputados 
de Morena interrumpieron el minuto 
de silencio en memoria de las víctimas 
de la guerra en Israel al grito de “viva 
Palestina”. 

Y es que el gobierno morenista, sus 
activistas y simpatizantes empiezan 
a generar disturbios en eventos 
de trascendencia como este que 
representa un ejercicio diplomático 
y de Estado vital o el hecho de que 
estudiantes en activo y ex alumnos se 
vieran obligados a solicitar a la Junta 
de Gobierno de la UNAM repudiar la 
serie de acontecimientos que ha vivido 
recientemente la Facultad de Derecho 
y valoren la integridad de su director 
Raúl Contreras Bustamante.

“Estas agresiones alcanzaron su clímax 
la semana pasada, cuando el lunes 2 de 
octubre del presente, con el pretexto 
de una posible plaga de chinches 
(Cimex lectularius) en la UNAM, hubo 
un primer intento de tomar nuestras 
instalaciones por parte de un grupo 
minoritario de alumnos y ex alumnos, 
que ya ni siquiera participan de la vida 
diaria estudiantil, pero siempre están 
atentos para volver a la Facultad ante 
la posibilidad de escalar o crear un 
conflicto”, señala el texto y añade “En 
esta ocasión, su maniobra que también fracasó, incluyó 
la agresión a la Secretaria General de la Facultad, doctora 
Sonia Venegas Álvarez; a la secretaria administrativa, 
maestra Patricia Merodio Bassan; al profesor Rodolfo 
Romero; a la trabajadora Adriana González Espejel, además 
de empellones, insultos y manotazos a otros profesores 
y a alumnos que los enfrentaron para evitar la toma y el 
cierre de nuestro edificio sede”. 

De esta forma se observa que el gobierno presiona al 
Poder Judicial, le estorban los periodistas, no pretende 
rendir cuentas, ni respeta la separación de poderes, ataca 
a la oposición, no cree en la opinión pública. 

Le enturbia todo aquello que no empate con “sus datos” 
y entonces viene la manipulación y en el extremo la 

imposición. Para ello nutren a su círculo 
mediático de confianza incluso para entorpecer 
los ordenamientos jurídicos (“no me salgan con 
eso de que la ley es la ley”). 

Es notorio que hay una destrucción constante 
de las instituciones y un asalto a aquellas que 
no han dominado como la UNAM. 

Esta semana ante la Junta de Gobierno de la 
UNAM, se abre la presentación de programas y 

proyectos para alcanzar la Rectoría y en la que participan 
los 17 aspirantes que sumaron los requisitos establecidos 
en la Convocatoria emitida por el propio órgano el 6 de 
septiembre. Y destaca la necesidad urgente de establecer 
nuevamente en el país el Estado de Derecho. 

Sin Ley no hay democracia. No debemos caer en el 
salpicadero de ocurrencias, pero menos de imposiciones 
aplaudidas por ignorantes o mercenarios de la política. No 
más equívocos en las relaciones con el resto del mundo, 
pero tampoco arrebatar a la nación su Casa de Estudios.

----------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2, izzi 135 y mexiquense radio.

Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Salpicadero

UN GRUPO DE DIPUTADOS DE 
MORENA INTERRUMPIERON EL 
MINUTO DE SILENCIO EN MEMORIA 
DE LAS VÍCTIMAS DE LA GUERRA 
EN ISRAEL AL GRITO DE “VIVA 
PALESTINA”.
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OPINIÓN

Durmiendo con el enemigo es el 
título de una película que hace 
alusión a las reformas que 

pretende implementar el senado de la 
república al querer suprimir la carta 
de antecedentes no penales, para 
las personas que solicitan trabajo en 
México formando parte de algunas 
reformas de la Ley Federal del Trabajo, 
así como la Ley de los Trabajadores al 
Servicio del Estado, tal como ocurrió en 
sesión ordinaria de fecha 10  de octubre 
del presente año. Dicha resolución 
fue turnada a la Cámara de Diputados 
para el trámite correspondiente, 
prohibiendo a los patrones o sus 
representantes a negarse  a aceptar trabajadores por 
razón de antecedentes penales con la finalidad de 
evitar la discriminación, pero una persona en su sano 
juicio contrataría a un delincuente que ha cumplido su 
sentencia ? 

A leguas se ve que la decisión viene con fines 
electorales baratos en vísperas de los próximos 
sufragios del 2024, pues es notarse los esfuerzos 
desesperados del actual gobierno federal por evitar 
las embestidas del Frente Amplio de la Oposición que 
ha ganado fuerza ante la gris y opaca gestión de López 
Obrador y su ineficiente gabinete. Desde hace mucho 
tiempo la izquierda mexicana ha sumado a su ejército 
de votantes a la comunidad lésbico gay, prometiendo 
apoyos y leyes que beneficien a este sector de la 
población, así como becas a vagos y ninis que son 
parásitos de la sociedad, pero que el gobierno actual 
lo llama…Jóvenes Construyendo el Futuro, solo para 
mencionar cuales son las reales intenciones de los 
senadores morenistas, que buscan a como dé lugar 
escaños para seguir viviendo del dinero que vienen de 
los impuestos de los mexicanos.    

El senado alega segregación y exclusión por razón de 
origen étnico, género, edad, discapacidad, condición 
social, madres solteras, religión, preferencias sexuales 
y antecedentes penales, tanto para el ingreso laboral, 
permanencia o ascenso de los trabajadores y es el 
presidente de la comisión del trabajo y previsión social 
de la cámara de senadores Napoleón Gómez Urrutia, 
quien dijo que la medida es para impulsar una verdadera 
oportunidad de reinserción social para las personas 
que hayan cometido algún delito. Resulta irónico 
que el mencionado Napoleón ex líder corrupto de los 

mineros que incluso huyó del país por 
las órdenes de aprehensión que tenía 
en su contra, sea el principal promotor 
de la eliminación de los certificados de 
antecedentes no penales, cuando este 
sujeto no tiene la moralidad y ética 
laboral después de los actos delictivos 
que se le imputaron en su contra y que 
mágicamente se desvanecieron con la 
llegada del desilusionante presidente 
tabasqueño.  

En nuestro país la rehabilitación social 
no cumple con los cánones suficientes 
para reintegrar a los delincuentes a una 
colectividad que frecuentemente ha 

sido vulnerada, además que las cárceles mexicanas 
son en la gran mayoría verdaderas universidades de 
gansters. Varios periódicos y medios informativos se 
han pronunciado en contra de esta medida, aduciendo 
que los grandes defraudadores, asesinos confesos o 
no, violadores en serie etc. no son confiables como 
ciudadano empático laboral y que daría incertidumbre 
a los compañeros del trabajo, cualquiera que sea su 
rama. Da risa que a varios aspirantes a funcionarios 
públicos y legisladores se les omitirá este requisito, 
siendo que son comprobados violentadores de la 
ley y de los derechos de la ciudadanía. La nueva 
reglamentación excluirá a personas juzgadas por 
delito graves, en el caso que quieran acceder a empleos 
de empresas de seguridad pública o privada. 

No es lesionar los derechos humanos, al abstenerse 
de emplear este tipo de personas o de otros que no 
cumplan el perfil que una empresa solicita, pues a 
nadie se le puede obligar a lo contrario. Si en algún 
centro laboral consideran inadecuado el curriculum, 
cualidades o algún tipo de antecedentes sospechosos, 
es decisión de los patrones hacer la contratación o 
no. Deben existir páginas de transparencias del poder 
judicial o los diarios oficiales de los estados que nos 
indiquen como actúan los que implementan y aplican 
la ley, no es válido ocultar los movimientos jurídicos 
de los tribunales, pues también es de justicia proteger 
los intereses y derechos de quienes pueden ser  
lesionados por los que han delinquido o tienen esas 
tendencias, además de que la gran mayoría de las 
personas desconfían de los que han sido procesados 
por delitos graves, pues como dice el adagio popular… 
Gallina que bebe huevo, ni que le quemen el pico.

Las incongruencias del Poder 
Legislativo en México

Reformas con tintes electorales de la 4T
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Por Luis Repper Jaramillo
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com

CLAUDIA NO ES DIGNA 
CANDIDATA. PRIMERO PORQUE 

FINGIÓ GOBERNAR LA CIUDAD 
DE MÉXICO, QUE SÓLO UTILIZÓ 

COMO TRAMPOLÍN PARA 
AGRACIAR A LÓPEZ OBRADOR.

OPINIÓN 

Pareciera que las series televisivas, cinematográficas y 
en redes sociales sobre las “Señoras del Narco! no son 
ficción, sino una lamentable realidad, que en América 

Latina se han convertido en la extensión de los capos que 
obtienen billonarias ganancias de esta ilícita actividad 
gracias a la permisividad que en este sexenio les ha dado 
Andrés Manuel López Obrador, a través de tres frases que 
marcaron la traición y corrupción del Peje –a México, la 
democracia, la imagen presidencial, la soberanía y a los 
mexicanos-

Y no es casual, sino causal (plan con maña) que desde 
sus periplos electoreros en 3 ocasiones para ganar 
la presidencia de México (dos derrotas) 2006, 2012, 
2018, Andrés Manuel se haya identificado, socializado, 
enamorado, afiliado, contuberniado con las mafias, 
carteles, delincuencia organizada. En sus discursos 
(2018), el Peje no sólo justificó, sino ponderó la presencia 
y actividades de estos asesinos. Sus “petardazos”, estigma 
del tabasqueño, son: “abrazos, no balazos”, “Amnistía: 
perdón y olvido”, “cuidamos a las bandas (delincuentes) 
porque también son humanos”, dejan ver que el sexenio 
2018/2024 es Narco/Estado, que no sólo los nacionales 
sabemos… sino es del dominio público mundial.

Y no nos dejarán mentir –porque es cierto- Andrés 
Manuel, Claudia Sheinbaum, Rosa Icela Rodríguez, Luis 
Crescencio Sandoval, Rafael Ojeda Durán, David Córdova 
Campos, Audomaro Martínez Zapata, Olga Sánchez 
Cordero, Adán Augusto López, Luisa María Alcalde Luján; 
en su tiempo, Alfonso Durazo Montaño, que fueron y son 
corresponsables (por omisión, complicidad, incapacidad, 
corrupción e impunidad) de las atrocidades del crimen 
organizado que en el quinquenio (2019-2023) han arrojado 
más de 167 mil 400 homicidios dolosos y contando, a lo 
largo y ancho del país. De frontera a frontera, del Golfo al 
Pacífico. 

Y quien aprendió a ciegas, por lo que sigue a pie juntillas 
los pasos de su mesías, jefe, patrón, sensei, ídolo, maestro 
(del mal), tótem, tata, Andrés Manuel López Obrador, 
la “corcholata favorita”, ahora candidata impuesta a 
la presidencial por Morena; asesina doloso/culposa 
(52 muertos: Rébsamen, Línea 12 del Metro), Claudia 
Sheinbaum Pardo, quien durante su nefasta gestión de 5 
años, en el GCDMX supo, protegió, “cuido”, cogobernó con 
14 carteles de la delincuencia organizada, protegidos, 
ilegalmente, por el jefe de la policía de la Ciudad, Omar 
García Harfuch (ahora suspirante de la Sheinbaum al 
gobierno del ex DF)

El mismo estilo, marranadas, estulticias que a nivel 
federal hace López Obrador, las realizó #esClaudia -que 
guardando toda proporción por el tamaño de entidades 
(República vs CDMX)- destruyó la capital del país. El dúo 
perverso Claudia/Omar, permitió en su (des) gobierno 
más de 4 mil 600 homicidios dolosos… y contando. 3 mil 
personas desaparecidas (no encontradas) y contando –
ahora con Martí Batres Guadarrama- el porro de porros, 
y su genízaro de la Ciudad, Pablo Vázquez Camacho. ¡Más 
de lo mismo!-

La trama y trampa de López Obrador y Sheinbaum Pardo, 
fue, que desde 2019 (inicio de ambos gobiernos) la lagartija 
pestilente sería la “corcholata favorita” para el relevo en 
la T4a, de ahí que, cito, aprender a ciegas, permitió a la 
Clau, aprovecharse del cargo para hacer pre, pre campaña 
rumbo a 2024, con todo el dinero de la Ciudad de México, 
la estructura burocrática, medios oficiales de la entidad; 
personal y Programas “cachavotos” Sociales locales 
para ponderar, exaltar, resaltar, su horrible imagen, con 
la complicidad del Congreso de la CDMX, con mayoría 
morenista, el Instituto Electoral de la CDMX; desde luego 
con aportaciones multimillonarias desde Palacio Nacional 
y la simulación de las “encuestas” de Morena para elegir al 
ungido.

Servil, indigna



Semanario de Información y Análisis Político 17

Todo esto es y fue un derroche de dinero público (en sólo 
70 días de tramposa campaña interna, Sheinbaum se gastó 
más de 32 millones de pesos, cuando el límite fijado por 
el INE fue de 5 millones de pesos por cada uno de los 4 
aspirantes). Sin embargo, la “favorita” gozó y usufructuó 
dinero federal y local, para comprar votos, conciencias. 
Publicidad, “favores” de medios de comunicación indignos, 
como el periódico El Universal, sumiso ante la lagartija 
pestilente, cuando desde 2019, Morena, T4a, López 
Obrador, sabían que Sheinbaum Pardo sería el “dedazo”, 
la designación personal de Andrés Manuel, aunque 
se enfadaran los tres restantes: Adán y Ricardo como 
borregos, larvas, esquiroles, patiños, que jugaron el juego 
perverso de simular competencia. Marcelo no toleró la 
trampa y enfrentó (simulado) a AMLO.

Claudia no es digna candidata. Primero porque fingió 
gobernar la Ciudad de México, que sólo utilizó como 
trampolín para agraciar a López Obrador, pues el sueño del 
macuspano es seguir destrozando al país, a través de su 
“relevo” (que no ganará la elección del 24).

Segundó, defraudó desde el inicio de su gestión las arcas 
de la ciudad, pues fue para exhibir su imagen (comprada), 
placeo con Andrés Manuel, local y nacional, para que la 
conocieran. Regaló dinero del presupuesto, impuestos, 
multas, tarifas, sanciones, a los pobres de la entidad 
para adoctrinarlos, someterlos, condicionar la entrega de 
beneficios para asistir a eventos, acarreo, mítines –en su 
favor y del Peje-, marchas, concentraciones.

Tercero, no llegó democráticamente a la candidatura 
presidencial, porque simularon encuestas, recorridos, 
campaña, decisión de la militancia. Sabemos por qué y 
cómo llegó ahí: imposición, larvismo, sumisión. No es mujer 
integra, independiente, autónoma, ni toma decisiones. A lo 
largo de su vida política ha estado a la sombra del Peje, 
hace lo que le ordena. Jamás le dice no, aunque tenga la 
razón. Es servil, indigna.

Dejen les digo el significado de servil que envuelve a 
Claudia Sheinbaum, por lo que jamás podría ser una jefa de 
Estado, por su nula dignidad. Servil.- persona rastrera que 
se somete totalmente a la autoridad de alguien. ¿Verdad 
que sí?

Y miren si no. Cuando la tragedia en 2017 en el Colegio 
Rébsamen, en donde murieron 26 personas entre niños, 
niñas, jóvenes, adultos, a causa del sismo, Sheinbaum era 
Jefa Delegacional en Tlalpan (en donde se ubica la escuela). 
Pese a la advertencia de clausurar una construcción ilegal 
que ponía en riesgo la estabilidad del inmueble escolar, 
Claudia, por corrupción, complicidad y omisión, autorizó la 
obra. 26 víctimas.

En vez de enjuiciarla, el entonces, y aun, líder-dueño de 
Morena, aspirante a la candidatura presidencial en 2018, 
Andrés Manuel, protegió, escondió, blindó a su “corcholata” 
y lejos de promover un juicio por homicidio culposo/doloso, 
la postuló aspirante a la jefatura de gobierno de la CDMX.
Ya en el cargo, la fatídica noche del 3 de mayo de 2021, 
un tramo elevado de la Línea 12 del Metro colapsó. Dos 
vagones del convoy cayeron al vacío formando un “V” 
muriendo in situ, 26 personas que regresaban a casa luego 
de su jornada diaria. La consecuencia de la tragedia: falta 

de mantenimiento de la Línea por recorte al presupuesto 
(ordenado por López Obrador), bajo la peregrina austeridad 
republicana. Responsables directos del desastre, 
Andrés Manuel, Marcelo Ebrard, Mario Delgado, Claudia 
Sheinbaum, Florencia Serranía, Miguel Ángel Mancera.

Claudia es autora directa de la muerte de 26 pasajeros (por 
dolo, omisión, servilismo) ya que no tuvo el valor, “tamaños” 
de decir no a López Obrador, por reducir el presupuesto 
para mantenimiento y operación del STC (Metro).

Lejos de asumir su error y enfrentar juicio penal ¿qué 
creen? ¡Atinó! Su mesías la premió con la candidatura a la 
presidencia de la república para el próximo año.

Por eso digo, es aspirante indigna. Desde luego –y es 
muy notorio- carece de perfil profesional para el cargo. 
Una persona que vive a expensas de un loco, del enemigo 
público número 1 de México (por eso su amistad con Donald 
Trump), no tiene derecho a asumir la presidencia del país 
No tiene capacidad, experiencia, virtudes profesionales, 
ética, moral, conocimientos, carisma, personalidad, 
atractivo (sólo miren su figura), voz, empatía.

Claudia es tranza, roba y robó los dineros públicos de la 
Ciudad para seguir en campaña, lleva 5 años haciéndolo 
(2019 a 2023 y contando). Cuando necesita más recursos 
le pide a Andrés Manuel que de inmediato hurta los fondos 
federales para patrocinar a su “corcholata”.

Es tal el afán corrupto de Morena y T4a, por cuidar la 
espalda de Andrés Manuel, ahora que en septiembre 
de 2024 se vaya a La Chingada (en sus dos acepciones, 
su rancho y el deseo ferviente de los mexicanos) que, 
“sea como sea”, “hagan lo que tengan que hacer”, “no 
escatimen nada para conservar el poder” –les dijo el Peje 
a sus larvas- que utilizarán todo el poder del Estado, 
artimañas, marranadas, a La Bota Militar, al narco, la 
delincuencia organizada (ya lo aplicaron en la elección 
intermedia de 2021, a nivel local y nacional), para que el 
siguiente sexenio (2024-2030) que ganará la oposición, 
no perdone las corruptelas, pendejadas, tranzas, fraudes, 
robos, destrucción del país, para detenerlo, enjuiciarlo, 
y encerrarlo de por vida, por traición a la patria, a los 
mexicanos, por su complicidad y complacencia con los 
carteles y la delincuencia organizada.

En su haber Andrés Manuel, Claudia, Rosa Icela, Luis 
Crescencio, Ojeda Durán, Audomaro Martínez, Córdova 
Campos, Alfonso Durazo, entre otros cientos de la 
Transformación de 4ª, son asesinos dolosos. Han enlutado 
más de 206 mil hogares por crímenes de odio, permitidos y 
“cuidados” de la mano de la mafia.

Ahora, pretenden en la horrible figura física e incapacidad 
intelectual de #esClaudia dar continuismo a un sistema 
(que frustraremos los mexicanos de bien) de dictadura que 
no pudo –aunque intento- imponer el Loco de Palacio.

------------------------------------
*Colaborador en los Grupos Editoriales 
Digitales entresemana.mx, metropolihoy.com, 
pasaporteinformativo.mx, gustavorenteria.com, 
portalhidalgo.com, grupometropoli.net
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CLUB DE PADRES 

Plagiando a Mamá y Papá

Hablando de plagios… tuve la 
ilusión, por pocos días, de que 
retomaríamos la importancia que 

tiene que quien inicia la vida profesional 
haya demostrado ser capaz de generar 
algún planteamiento o solución a 
una problemática del área en la que 
pretende desempeñarse, antes de ser 
licenciado para ello, es decir, avalado 
de estar listo y contar con el “permiso” 
social-académico que la licenciatura 
significa.

Pero no. Igual que vimos a la academia 
ceder a velocidad creciente en ese 
terreno, el discurso (hoy “narrativa”) 
solo pasaba por el tema periféricamente 
para ir al punto de denostar a la/el 
aspirante o funcionaria de que se trate 
acusándola de un mal, que en menor o mayor grado han 
cometido miles de egresados de ese y los superiores 
grados.

La complicación que encontraban los estudiantes para 
sintetizar lo bien o mal aprendido en 5 o más años, en un 
exigente o laxo proceso de titulación, sumado a la reducida 
cantidad de académicos con la capacidad y humildad 
suficiente para conducir un proceso eficiente y efectivo, 
daba por resultado una duración, desgaste y fallo que 
superaban por mucho los números que hicieran lucir bien 
a las universidades; si bien algunas lograron hacer de tal 
baja probabilidad el sello de su “calidad”.

Los intentos por lograr el éxito académico transitaron, 
en muchos ámbitos, de la apuesta a mejores programas, 
a los cursos complementarios, a la capacitación de los 
profesores, seguida de la “sensibilización” a los mismos, 
a la modificación de tiempos y disminución de requisitos, 
a la apertura a documentos alternativos de titulación y 
a la venta de cursos posteriores para obtener el mismo 

resultado: cumplir un requisito y obtener 
el título que certificara la obtención del 
grado y diera acceso a la cédula que 
licencia el ejercicio.

Una de las concomitantes de esta 
historia de la academia (y de este 
incidente de la política en nuestro país) 
ha sido el plagio; que, bien entendido, 
puede ser de tal gravedad que llegue a 
representar un delito; pero en general 
ha sido una de tantas situaciones 
sociales de las que todos podemos 
hablar mal, todos podemos cometerla, 
todos aprendemos en algún grado a 
simular, si la cometemos, y a disculpar, 
si la comete alguien apreciado, o usar 
como motivo para recriminar a quien 
nos sirva hacerlo.

A reserva de explorar otras aristas en siguientes entregas, 
hoy, que toca hablar desde Club de Padres, rescato un 
sentido prácticamente positivo del plagiar; ello por el 
potencial que tiene tomar ideas ya existentes, para la labor 
que muchos consideramos la más importante: formar a 
nuestros hijos/as; incluso si al hacerlo omitimos citar la 
fuente de ese saber, sea por desconocimiento, voluntad u 
olvido.

En ese espacio, que amablemente nos permite La Revista, 
he compartido ya que propongo como meta de la función 
parental propiciar o fortalecer la autosuficiencia de los 
hijos. Que el amor que implica y la incertidumbre natural 
del proceso mantienen un hábito o costumbre de complicar 
la tarea (más de lo que ya complicada suele ser) y esperar 
magia o alguna guía innovadora que nos dé el camino 
correcto. Que hay una fórmula accesible a todos que 
consiste en el Afecto, la Disciplina y las Oportunidades, que 
si se aplican, sin mezclar, cotidiana, sana y suficientemente 
funcionan. Y que la Psicología del Hilo Negro sirve para 

“SI BIEN AQUELLOS PAPÁS QUE 
MUESTRAN ALTA VALORACIÓN 

DE SU ROL Y PREOCUPACIÓN POR 
LO QUE ESTÁN HACIENDO, SUELEN 
CALIFICARSE BAJO O CON DUDAS 

SOBRE SU DESEMPEÑO, A SUS 
PROPIOS PADRES SUELEN DARLES 

CALIFICACIONES ALTAS RESPECTO A 
LO QUE CON ELLOS LOGRARON”…



Semanario de Información y Análisis Político20

entender que sabemos ya algunas 
de las acciones que deberíamos 
estar ejecutando, y lo que hace 
la diferencia en lo que logramos 
es si en efecto las realizamos 
o no.

¡Ufff!, apretada síntesis. 
Pero, luego de decirlo en 
amplitud mayor o similar, 
la pregunta habitual es 
sobre lo que debemos 
hacer o no al ejecutar esas 
mejores intenciones que 
caracterizan el actuar como 
papá o mamá, pensando en el 
bien de nuestros hijos. 

Y es allí donde hoy quiero poner 
a la vista que nuestros padres 
plagiaron y funcionó. Y que si tenemos 
ya cierta edad u “horas de vuelo”, 
probablemente estemos plagiando (a ellos 
y a quienes ellos plagiaron) y podríamos empezar 
a notar o francamente reconocer que probablemente esté 
funcionando. Esto frente a esa pregunta habitual, que 
hacia la media noche nos hacemos sobre el efecto de lo 
que hicimos sobre el futuro de nuestros hijos.

Sirve para entender esta idea la reflexión habitual que se 
hace en nuestras experiencias de Club de Padres. Si bien 
aquellos papás que muestran alta valoración de su rol y 
preocupación por lo que están haciendo, suelen calificarse 
bajo o con dudas sobre su desempeño, a sus propios 
padres suelen darles calificaciones altas respecto a lo que 
con ellos lograron; sin que eso signifique dejar de notar 
que pudieron cometer errores; pero suelen concluir que 
sus padres hicieron lo que pudieron y lograron darles parte 
de lo mejor que hoy (ya adultos) consideran que tienen.

Y es que en la niñez era claro que lo que dijeran nuestros 
padres era “lo correcto y lo que había que hacer”, aunque en 
nuestro comportamiento cotidiano tardáramos en hacerlo 
con la calidad y frecuencia esperada, podíamos reconocer 
que no hacerlo o hacerlo mal era error nuestro, no de 
papá o mamá. Y difícilmente recordemos que se aplicaban 
100% o andaban tras nosotros con sus enseñanzas, en 
la mayoría de los casos eso no pasó. Entonces, ¿cómo lo 
hacían?

En la adolescencia, unos más, otros menos, tuvimos 
una racha, más corta o más larga, en la que tuvimos 
claro que se equivocaban, en más o en menos temas y 
formas. Y dependiendo de cuanto duró (o esté durando) 
esa adolescencia, en la juventud confirmamos que 
había errores crasos, cometidos por papá o mamá, en 
lo que jamás incurriríamos en nuestra propia vida, y 
especialmente en la formación de nuestros propios hijos.

Y conforme llega la madurez, la verdadera (no la simple 
edad), vamos cayendo en cuenta que en esto o aquello 
nos encontramos repitiendo las frases que papá o mamá 
o ambos nos decían, a la hora de entender, explicar o 

compartir nuestra conducta y visión 
del mundo. Y si tarda en llegar tal 

madurez, pero nuestros hijos 
conviven con sus abuelos, 

son ellas y ellos quienes se 
encargan de hacernos notar 
que “ya estamos como la 
abuelita o abuelito” en tal 
conducta o frase.

Y ¡sí!... Mamá y papá me 
enseñaron a funcionar 
socialmente; tal vez no 
recuerde cómo lo hicieron, 
pero resuena en mi mente que 

es importante o por lo menos 
hay alguna razón por la que 

me afilio o rechazo (“dime con 
quién andas, y te diré quién eres”). 

Que hay una manera auténtica de 
reiniciar una relación importante tras 

un conflicto (“borrón y cuenta nueva”) y 
que podemos dar y recibir cuando amamos 

(“cuando dos se quieren, con uno que coma 
basta”). Que la confianza se basa en acciones (“del dicho 
al hecho, hay mucho trecho”) y que sí sé lo que puedo 
esperar de la gente (“la cabra tira al monte”, “de tal palo, 
tal astilla”, “quien por su gusto es buey, hasta la coyunta 
lame”), aunque a veces esperen de mí algo erróneo (cree 
el león, que todos son de su condición) y que puedo prever 
situaciones (“cuando veas la barba de tu vecino cortar, 
pon la tuya a remojar). Que a veces las cosas no son como 
deberían (“pagan justos pagan por pecadores”). Y que lo 
que hago me sigue a largo plazo (“crea fama y échate a 
dormir).

También me enseñaron a hablar con quien sí entiende (“al 
buen entendedor, pocas palabras” y no escuchar a quien 
habla con insensatez (“a palabras necias, oídos sordos”) o 
hipocresía (“viendo la paja en el ojo ajeno, y no la viga en 
el propio”), total que “más pronto cae un hablador, que un 
cojo”. Pero sí expresarme (“quien calla otorga”, “niño que no 
llora, no mama”). Mirar bien, porque “no todo lo que brilla 
es oro” y me pueden dar “gato por liebre”; pero no mirar si 
no quiero involucrarme, ya que “ojos que no ven, corazón 
que no siente”, o dudar, pues “quien busca, encuentra”. 

Estar atento, porque “cuando el río suena es que agua lleva” 
y anticiparme ya que “más vale prevenir, que lamentar”; o 
resolver sin “ahogarme en un vaso de agua”, ni “buscarle 
tres pies al gato”. Con positivismo, pues “Dios aprieta, 
pero no ahorca” y “no hay mal que por bien no venga”; 
oportunidad porque “no por mucho madrugar, amanece 
más temprano”, pero no “dejar para mañana lo que pueda 
hacer hoy”, si bien “más vale tarde que nunca”; realismo 
(“más vale pájaro en mano que ciento volando”); y en mis 
capacidades para no “abarcar mucho y apretar poco”, 
mantenerme como “zapatero dedicado a mis zapatos”; 
pero, si se puede, aprovechar y “matar dos pájaros de un 
tiro”.

Y a conducirme al tomar decisiones y relaciones para “no 
pedirle peras al olmo”, ni permitir que “por dar la mano, 
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me cojan el pie”. Saber reaccionar pues “el valiente vive, 
mientras el cobarde quiere” y “perro que ladra no muerde”. 
Pensarle bien porque “mal acaba lo que mal empieza”, 
darme tiempo de “sembrar para cosechar” y considerando 
la experiencia, ya que “más sabe el diablo por viejo que por 
diablo”.

Sé que igual te ha pasado. Notarás que repites frases en 
las que hoy basas lo que haces, y que muchas de ellas las 
aprendiste de tus padres y funcionan. Tal vez ellos citaban 
(con buena intención, pero fallando en la fuente original) 
“como decía mi ‘amá, (o tío, o abuela)”; tal vez tú hoy uses 
la misma forma de citar. O incluso lo digas tan normal 
como si se te hubiera ocurrido en este momento o fuera la 
gran conclusión a la que tu vivir te ha llevado.

Aun plagiando de generación en generación, el punto y 
la buena noticia es que algo está funcionando. Y tu labor 
actual tendrá resultados que, por la dinámica de la vida, 
tardan en verse, pero llegan. Como llegaron en ti, sea que 
tus papás lo hayan pronosticado o no cuando fallabas de 
niño o te oponías a ello de adolescente. Detecta tus frases 
y la congruencia con tu actuar cotidiano. Decide si te gustan 
y reafírmate en ellas. Construye alguna nueva si tienes 

necesidad y modo. Y llévalas con orgullo, por convicción o 
repetición, un día serán guías o banda sonora de tu hija/o.
Puedes hoy apropiártelas o reconocer al mencionarlas a la 
fuente que tú conoces, que probablemente sea tu mamá o 
papá (“lo cortés no quita lo valiente”). O puedes no hacerlo, 
al cabo que “no hay cosa más buena, ni más sana, que cada 
quién haga lo que le dé la gana”, pero recuerda que “quien 
a buen árbol se arrima, buena sombra le cobija”. 

Si acaso no lo habías pensado, o simplemente no te ha 
caido el veinte y quieres usarlo mejor, tienes tiempo ya 
que “mañana será otro día”, y, si quieres (ya dije por qué), 
escribe y únete a Club de Padres.

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Creador del Club de Padres.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

TRASCENDENCIA
Congruencia, voluntad y convicción, en el

Informe Legislativo de Víctor Hugo Lozano

EL DIPUTADO LOCAL, VÍCTOR HUGO LOZANO 
DESTACÓ QUE, EN UN HECHO SIN PRECEDENTE, EL 
CONGRESO DEL ESTADO HACE HISTORIA AL TENER 
MAYORÍA DE MUJERES EN ESTA LEGISLATURA.

Especial / La Revista 

Con ejemplos concretos en diversas áreas, el diputado 
Víctor Hugo Lozano Poveda presentó su Segundo 
Informe Legislativo, destacando las aportaciones que 

ha realizado desde el Congreso del Estado para contribuir 
a mejorar la seguridad, la economía, los empleos, la 
atención a las mujeres, la movilidad y el transporte, en 
beneficio de las y los yucatecos.

Desde la Sala Mayamax del Gran Museo del Mundo Maya, el 
legislador destacó que no solo ha cumplido su encomienda 
en el Poder Legislativo, sino que ha regresado a su Distrito, 
el IV, con cabecera en Mérida, donde ha llevado programas, 
acciones y apoyos a diversos sectores y ha mantenido un 
diálogo permanente con sus representados, tal como lo 
ofreció en campaña, respondiendo así a la confianza que 
depositaron en él en el proceso electoral de 2021.

Ante diputadas y diputados, así como de la rectora de la 
UTM María Isabel Rodríguez Heredia en representación del 
Ejecutivo Estatal, la secretaria General María Fritz Sierra, 

la presidenta del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo 
de la Judicatura María Carolina Canto Silvestre Valdés 
y del alcalde Renán Barrera Concha, Víctor Hugo Lozano 
anunció que en breve presentará dos iniciativas de ley, una 
sobre educación vial dirigida a niños y niñas para formar 
conductores responsables, y otra para que el presupuesto 
del Congreso del Estado sea irreductible, a fin de reforzar 
la autonomía del Poder Legislativo.

Acompañado de su familia, a la que agradeció su total 
apoyo, el presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso, afirmó que han sido dos años 
llenos de logros en beneficio de Yucatán y esto ha sido 
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posible gracias al esfuerzo de los 
integrantes de esta LXIII Legislatura 
y al trabajo coordinado con el 
gobernador Mauricio Vila Dosal, con 
el alcalde Renán Barrera Concha y los 
legisladores federales como Cecilia 
Patrón Laviada.

“Lo que más me motiva, es que estos 
logros se ven reflejados en mejores 
prácticas que elevan la calidad de 
vida de todas y todos los que aquí 
vivimos. Y esto sólo ha sido posible 
gracias al trabajo en equipo, del cual 
me ha tocado ser parte”, subrayó el 
diputado del IV Distrito y coordinador 
de la Fracción Parlamentaria del PAN.

En su mensaje, que fue alternando 
con varios videos, Víctor Hugo 
Lozano destacó que, en un hecho sin 
precedente, el Congreso del Estado 
hace historia al tener mayoría de 
mujeres en esta Legislatura, honrando 
el legado que dejaron mujeres como Elvia Carrillo Puerto y 
Rosa Torre González, la primera diputada local y primera 
regidora de un Ayuntamiento en todo el país.

Luego de precisar cuáles fueron las aportaciones que 
realizó en las diversas áreas, el diputado indicó que todo lo 
que compartió “es el resultado de un esfuerzo en conjunto, 
de no dejarnos caer y de años de trabajo incansable junto 
a todas y todos ustedes”.

Agregó que lo anterior es positivo no solo para el estado, 
sino también para Mérida, ya que a pesar de los desafíos 
que han enfrentado, saben que aún falta mucho por hacer.
“Todo lo que hemos conseguido hasta el día de hoy se 
debe a la disciplina, al esfuerzo de mi equipo y al apoyo 
inquebrantable de mi familia por lo cual estoy muy 
agradecido. Por supuesto, también es fruto del trabajo 
coordinado con grandes personas a quienes extiendo todo 
mi agradecimiento, como al gobernador Mauricio Vila”, 
resaltó.

Asimismo, reconoció el trabajo del alcalde de Mérida, Renán 
Barrera y los demás alcaldes de Yucatán, a la bancada 
del PAN en el Congreso del Estado y quienes integran la 
Sexagésima Tercera Legislatura, especialmente las y los 
miembros de la junta de Gobierno y Coordinación Política, 
diputados federales especialmente Cecilia Patrón, quien 
es una gran aliada de las y los yucatecos.

 “Todo este camino nos ha llevado al día de hoy, donde 
tengo el honor de presentarles mi Segundo Informe de 
resultados como diputado. Y si esto es lo que hemos 
construido hasta ahora, les aseguro que lo que sigue va a 
ser todavía mejor porque seguiremos trabajando unidos y 
transformando a Yucatán”, aseguró.

Destacó que al igual que él, cualquier persona puede lograr 
sus sueños si trabaja con determinación y porque él desde 
muy joven ha tenido la convicción de trabajar por Yucatán.
“En cada oportunidad que se presentó, aproveché el 
tiempo para servir a mi estado, para estar al lado de mi 

partido en los buenos y en los malos momentos. Juntos, 
como equipo, podemos superar cualquier desafío y lograr 
un Yucatán más justo y próspero. Gracias por confiar en mí 
y por ser parte de esta historia de éxito. Sigamos adelante, 
trabajando con pasión y dedicación, porque el futuro nos 
espera con oportunidades. Vamos por más ¡Acciones que 
trascienden!”, remató, ante los aplausos de los asistentes.
Mediante un video, el presidente Nacional del PAN 
Marko Cortez Mendoza expresó “me siento orgulloso de 
contar con diputados locales como tú, comprometidos y 
proponiendo siempre lo mejor para la sociedad”, destacó.
Asimismo, el presidente del Comité Directivo Estatal del 
PAN, Asís Cano Cetina destacó que, durante la gestión 
de Lozano Poveda, ha sabido construir con democracia y 
darle al Congreso el impulso para que coadyuve a la ruta 
de la transformación en Yucatán. “Tienes una lealtad a 
tus principios y convicciones que te distinguen y te lo 
reconocemos desde el partido”, reconoció.

La rectora de la Universidad Tecnológica Metropolitana 
(UTM), María Isabel Rodríguez Heredia felicitó al diputado 
por la gran labor que ha realizado desde el día uno de la 
actual legislatura, “venimos a reconocerle grandes logros 
en materia de seguridad, movilidad y sobre todo, en pro de 
las mujeres, entre otros”. 

De igual manera, la diputada federal Cecilia Patrón Laviada 
enfatizó en los resultados que se han presentado en la 
LXIII Legislatura cuya coordinación y esfuerzo ha sido 
liderado en gran medida por el diputado Víctor Lozano 
Poveda. “Hago un llamado a toda la sociedad para seguir 
construyendo con amor lo que se ha logrado, sigamos 
haciendo equipo”. 

Al final de la ceremonia, Víctor Hugo Lozano saludó de 
mano a numerosos invitados y se tomó fotografías con 
todas y todos los que se lo solicitaron, cerrando así su 
evento con el contacto directo y cercano con la gente, algo 
que lo ha caracterizado en toda su carrera política y el 
servicio público.
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OPINIÓN ESPECIAL 

En el evento estuvieron los 
integrantes de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política del Congreso 
del Estado diputada Vida Gómez 
Herrera y diputados Gaspar Quintal 
Parra, Eduardo Sobrino Sierra y 
Crescencio Gutiérrez González y 
los diputados federales Elías Lixa 
Abimerhi, Katia Bolio Pinelo y Sergio 
Chablé Cauich. 

Las y los diputados de la LXIII 
Legislatura Erik Rihani González, 
Jesús Pérez Ballote, Karem Achach 
Ramírez, Karla Salazar González, 
Dafne López Osorio, Luis Fernández 
Vidal, Raúl Romero Chel, Carmen 
González Martín, Melba Gamboa 
Ávila, Karla Franco Blanco, y Fabiola 
Loeza Novelo. 

El presidente municipal de Ticul 
Rafael Montalvo Mata, así como 
el presidente de la CANACO Levy 
Abraham Macari (CANACO) y del 
Consejo Coordinador Empresarial. 
El presidente de la CODHEY y la 
presidenta del INAIP Oscar Sabido 
Santana y Gilda Segovia Chab, 
respectivamente.

EL DIPUTADO LOZANO POVEDA, ESTUVO 
ACOMPAÑADO DE SU ESPOSA E HIJOS.

AL FINAL DE SU INFORME, VÍCTOR HUGO LOZANO SALUDÓ DE MANO A NUMEROSOS INVITADOS Y SE TOMÓ 
FOTOGRAFÍAS CON TODAS Y TODOS LOS QUE SE LO SOLICITARON, CERRANDO ASÍ SU EVENTO CON EL 

CONTACTO DIRECTO Y CERCANO CON LA GENTE.
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OPINIÓN POLÍTICA   

Casi 11 mil de personas que integran la demarcación del 
Distrito X, se dieron cita en la explanada del ex convento 
franciscano de los Santos Reyes, para escuchar de viva voz 

de su Diputado Esteban Abraham Macari, su segundo informe de 
trabajo legislativo en el que destacan su cercanía con la gente 
a la que no ha dejado de visitar y la donación de su sueldo para 
apoyar y generar acciones a favor de los que más lo necesitan.

En su informe, el legislador destacó que ha regresado un mínimo 
de 3 veces a las 110 comisarías de su distrito, lo cual le ha permitido 
escuchar a quienes le dieron la confianza de representarlos en el 
Congreso del Estado.

Una de sus iniciativas que fue aprobada en el pleno de la LXIII 
Legislatura fue precisamente declarar las cabalgatas como 
patrimonio intangible de Yucatán, esta iniciativa fue aprobada 
por unanimidad, es decir, por todos los diputados que integran el 
poder legislativo.

Asimismo, con la donación de su sueldo, Abraham Macari ha 
otorgado apoyos como: Kilos de carne en distintas comisarías, 
Laptops y tabletas a estudiantes de secundaria y preparatoria, 
Material deportivo, entre pelotas de softbol y béisbol, juegos 
de catcher, mascotas, bates, pelotas de fútbol, basquetbol y 
voleibol, redes para porterías, trofeos, etc., lo cual ha permitido 
a las familias de su Distrito fortalecer su economía y generar 
oportunidades de superación a sus hijas e hijos.

También destacó la puesta en marcha de su Casa de Enlace que 
está equipada con cuatro computadoras con acceso a internet 
y servicio de impresiones totalmente gratuitos para las y los 
estudiantes que lo requieran, el lugar cuenta además con un 
dispensario médico y seis sillas de ruedas a disposición de 
quienes más lo necesitan.

“En realidad yo no tengo subordinados ni electores, tengo amigos 
porque entre amigos nos ayudamos mutuamente y todo lo 
podemos”, señaló.

En cuanto a trabajo legislativo, Esteban Abraham Macari ha 
contribuido, aportado y votado junto con su bancada panista, 
a favor de iniciativas como la declaración de la lengua maya o 
Maayat’aan, como Patrimonio Cultural Intangible para el Estado 
de Yucatán, la Ley 3 de 3, para que ningún agresor o deudor 
alimenticio pueda ocupar algún cargo público, entre otros temas 
de suma importancia.

Entre sus iniciativas y trabajos ante el pleno destacan: Incremento 
para el sector primario en el año 2022, Punto de acuerdo 
para beneficio fiscal de no pagar el impuesto a la emisión de 
contaminantes al suelo y subsuelo para los productores, Punto 
de acuerdo para defender a todo el sector primario que se vería 
afectado al dejar de gozar de los beneficios fiscales que venían 
impuestos en al Paquete Fiscal Federal para el 2022, Cabalgatas, 

Patrimonio Cultural Intangible del Estado de Yucatán y con ello 
protegerlas e impulsar su difusión, la propuesta de una nueva 
Ley Ganadera y la de incluir la atención al TDAH en la Ley de Salud 
en Yucatán, han sido siempre pensando en el bienestar de todas 
y todos los yucatecos.

También se enumeraron sus gestiones, para el Incremento 
en el presupuesto para el campo, Paneles solares y bombas 
sumergibles, Programas de apoyo a la ganadería, Peso a peso, 
abeja reina, veterinario en tu rancho, alimento para la sequía, 
mecanización de tierra, pozos profundos, semilla y herbicida, 
melaza.

Rehabilitación de ganaderas, remolques en Río Lagartos, San 
Felipe, Apoyos a prestadores de servicios turísticos, Internet 
gratuito para todas las escuelas del Estado. Ambulancias de 
traslado, Tractores, Remodelación del parque de Panabá y Espita 
Pueblo mágico, entre otras tantas.

Especial / La Revista 

Rinde en Tizimín su informe de 
resultados el Dip. del Distrito X, 

Esteban Abraham Macari 

EL DIPUTADO, ESTEBAN ABRAHAM MACARI, 
PRESENTÓ SU II INFORME DE TRABAJO LEGISLATIVO, 

ACOMPAÑADO DEL ALCALDE DE TIZIMÍN, SU FAMILIA Y 
CIENTOS DE PERSONAS DE ESA DEMARCACIÓN.
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POLÍTICA 

Especial / La Revista 

“He impulsado leyes para combatir la violencia contra 
mujeres, de igual forma, busco constantemente el 

impulso a un mejor presupuesto para personas con 
discapacidad, para que tengan mejores condiciones 
en la educación y siendo congruente con la historia 

humanista del Partido Acción Nacional” afirma Kathia 
Bolio Pinelo, Diputada Federal del PAN.

“DÍA A DÍA TRABAJO, DESDE 
HACE OCHO AÑOS, EN 
PROGRAMAS DE APOYO A 
LA POBLACIÓN YUCATECA 
DE LOS 106 MUNICIPIOS, 
LOS CUALES CONOZCO 
PERFECTAMENTE, A 
DONDE HE LLEGADO 
CON MIS PROGRAMAS 
SOCIALES”.
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“Tengo un compromiso con la sociedad 
yucateca, mi lucha es constante y a 
favor de las personas que viven en 

desigualdad, tengo la convicción de 
cambiar realidades para una verdadera 
inclusión de los más necesitados”.

Informar de manera transparente es un 
ejercicio responsable, el trabajo de legislar 
debe ser un trabajo que va más allá de 
la creación de leyes, hay que caminar y 
escuchar a todas y a todos, buscar redoblar 
esfuerzos hacia el bien común, mirar a las 
y los yucatecos de frente y brindar apoyos 
necesarios para darles certeza en la vida 
en sociedad.

“Día a día trabajo, desde hace ocho años, 
en programas de apoyo a la población 
yucateca de los 106 municipios, los 
cuales conozco perfectamente, a 
donde he llegado con mis programas 
sociales y trabajando permanentemente 
a favor de nuestras comunidades y 
pueblos originarios, este ha sido un reto 
permanente a favor de las personas con 
mayor vulnerabilidad en Yucatán, tengo 
el compromiso irrestricto de favorecer 
los valores culturales, deportivos y de 
educación, cuentan conmigo desde mi 
labor de legisladora de Acción Nacional”, 
así lo dijo la Diputada Federal por Yucatán, 
Kathia Bolio Pinelo en el marco de su 
Segundo Informe Legislativo.

Un trabajo a favor de la niñez, las mujeres 
y las personas con discapacidad ha 
distinguido a la Diputada Bolio Pinelo 
desde su primer cargo en el año 2015, 
siempre constante y humano por las 
personas que más lo necesitan, de igual 
forma, su trabajo legislativo ha sido a 
favor de todos estos grupos “en situación 
de vulnerabilidad” ha impulsado leyes 
para combatir la violencia contra mujeres, 
de igual forma, busca constantemente 
el impulso a mejor presupuesto para 
personas con discapacidad, por mejores 
condiciones en la educación y siendo 
congruente con la historia humanista del 
Partido Acción Nacional.

“Siempre que visito los municipios del 
estado, las personas me abren las puertas 
de sus hogares para que escuchen mi 
mensaje, he sido y seré activista por los 
Derechos Humanos y creo en la verdadera 
participación en sociedad y busco 
promover la igualdad de oportunidades 
entre todas y todos los yucatecos, soy 
constante en mi trabajo y siempre cuentan 
conmigo para favorecer el pleno desarrollo 
humano y social, soy una legisladora 
que busca desde el cargo que ostento, 
revertir escenarios de desigualdad y 
así será desde donde me toque seguir 
trabajando en el futuro, siempre mirando 
por el beneficio social de todas y todos en 
Yucatán”, finalizó la Diputada Bolio Pinelo 
en entrevista.

Mi lucha es constante, a favor de 
quienes más necesitan: Dip. Fed. 

Kathia Bolio Pinelo 
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OPINIÓN POLÍTICA 

La más reciente encuesta de Massive 
Caller reafirma a Renán Barrera y al 
PAN como punteros en la intención del 

voto ciudadano rumbo a la gubernatura 
de Yucatán en 2024, en una ventaja 
consistente que se ha mantenido desde 
hace meses.

A la pregunta de, “Si hoy fueran las 
elecciones para elegir gobernador de 
Yucatán, ¿Por cuál de los siguientes 
partidos o candidatos votaría usted?”: el 
40.2% de los encuestados se manifestaron 
a favor del alcalde Barrera Cocha y el 
35.8% por el aspirante de Morena, Joaquín 
Díaz Mena, lo que representa una ventaja 
de 4.4 puntos. 

El 8.7% votaría a favor del aspirante del 
PRI, Mauricio Sahuí Rivero, y más abajo, 
el 2.3% lo haría por el candidato del Verde 
Ecologista, Mario Peraza Ramírez.

Con su salida del PRI para irse al PVEM, 
Jorge Carlos Ramírez Marín, quien era el 
mejor posicionado entre los aspirantes del 
tricolor, ya no aparece en la encuesta.

En la medición de Massive Caller, el 10.9% 
aún no decide por quién votaría en 2024, 
lo que significa que es bajo el porcentaje 
indecisos.

Cuando se confrontan por partidos, la 
marca PAN también aparece arriba con el 
40.2% de la intención del voto, contra el 
35.9% de Morena, el 9.5% del PRI y el 2.9% 
del PVEM.

La encuesta muestra, asimismo, un 
crecimiento significativo de Renán 
Barrera como favorito en la lucha por el 
gubernatura, ya que el 8 de agosto aparecía 
con el 36.9% de la intención del voto y 
ahora ascendió al 40.2%, es decir, subió 
3.3 puntos, que en cuestiones electorales 
representa un ascenso muy importante.

Así las cosas, con sus actividades en 
Mérida y sus visitas a los municipios, ahora 
como Coordinador del Equipo Yucatán, 
Renán Barrera continúa subiendo en las 
preferencias de las y los yucatecos.

Especial / La Revista 

Renán Barrera supera a Morena: 
Sigue arriba rumbo a 2024 

RENÁN BARRERA SE MANTIENE FIRME EN EL PRIMER LUGAR 
DE LAS ENCUESTAS RUMBO A LA GUBERNATURA DE YUCATÁN 
EN 2024, ASÍ LO CONFIRMA LA MÁS RECIENTE MEDICIÓN DE 

MASSIVE CALLER, CON EL 40.2% DE LAS PREFERENCIAS.
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OPINIÓN POLÍTICA  

Militancia, simpatizantes y 
liderazgos de Tizimín afirmaron 
que llevarán a Joaquín Díaz 

Mena a la Coordinación de los Comités 
de Defensa de la 4T en Yucatán.

Joaquín Díaz Mena, en su aspiración 
por liderar los Comités de defensa de 
la Cuarta Transformación de Morena 
en el estado, encabezó enérgicas y 
bien asistidas asambleas informativas 
en este municipio. En ambos eventos, 
prevaleció un ambiente de entusiasmo, 
donde el objetivo compartido era la 
unidad y la suma de apoyos en favor de 
“Huacho”.

Acompañado por liderazgos de nivel 
estatal y municipal a las asambleas 
acudieron también en la primera Adrián 
Quiroz Osorio y en la segunda Miguel 
Osorio Novelo. En ellas, Díaz Mena 
hizo un llamado a persuadir a todos 
los ciudadanos a unirse a esta defensa 
encabezada a nivel nacional por la 
Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, con 
el propósito de consolidar en Yucatán las bases que nuestro 
presidente, Andrés Manuel López Obrador, ha establecido y 
que continúen expandiéndose por todo México.

Joaquín “Huacho” Díaz Mena extendió una cordial invitación 
a todos los presentes para asistir el próximo viernes 13 de 
octubre al municipio de Valladolid, donde la doctora Claudia 
Sheinbaum se reunirá con los y las yucatecas durante su 
visita al estado.

El aspirante morenista expresó su entusiasmo ante los 
asistentes debido a las demostraciones de respaldo que recibe 
en cada asamblea informativa, donde tiene la oportunidad de 
escuchar las opiniones de la gente en todo el estado. 

Destacó que estas muestras de apoyo lo motivan e impulsan 

a dar lo mejor de sí mismo, con el propósito de, junto con la 
coordinadora nacional de la defensa y el respaldo del pueblo 
yucateco y mexicano, lograr el objetivo fundamental de 
este movimiento: defender la cuarta transformación que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador ha iniciado, para 
asegurar un futuro mejor para nuestro país en el año 2024.

De igual forma, amplias muestras de apoyo y respaldo recibió 
Joaquín “Huacho” Díaz Mena por parte de la militancia y 
simpatizantes del municipio de Espita, quienes acudieron a la 
asamblea informativa que encabezó el aspirante morenista a  
coordinar los comités de defensa de la cuarta transformación 
en Yucatán.

Entre los asistentes destacó la presencia de notables 
liderazgos fundadores del movimiento en el municipio y en el 
estado, como Liberato Bacab, María Mex y José Cituk, quienes 

expresaron su respaldo a favor de Díaz 
Mena.

“Huacho” Díaz Mena agradeció 
el respaldo que los asistentes le 
manifestaron a su intención de 
encabezar la defensa de la 4T en Yucatán. 
Asimismo, solicitó a los presentes que 
la unidad sea lo que prevalezca en 
este proceso, ya que el objetivo es uno, 
ir de la mano con la Doctora Claudia 
Sheinbaum para defender en 2024 
la cuarta transformación en el país y 
consolidarla en nuestro estado.

Especial / La Revista 

Apoyo total en Tizimín a 
Joaquín “Huacho” Díaz Mena

“HUACHO” DÍAZ MENA CONTINÚA SUMANDO EL RESPALDO DE MILITANTES Y 
SIMPATIZANTES DE MORENA ES SUS ASPIRACIONES COMO COORDINADOR DE 

LOS COMITÉS DE DEFENSA DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN EN YUCATÁN.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

Al enfatizar que las 
personas con discapacidad, 
afrodescendientes y de origen 

étnico han enfrentado barreras 
estructurales y discriminación 
que han obstaculizado su plena 
participación en la sociedad, el 
coordinador de la Fracción Legislativa 
del PRI, Gaspar Quintal Parra, presentó 
una iniciativa que permita que estos 
sectores puedan ser consultados 
cuando se pretendan implementar 
reformas o leyes que puedan afectar 
sus derechos.

La propuesta establece que se 
puedan llevar a cabo procesos de 
consulta garantizando los más 
amplios mecanismos de difusión, 
comunicación y diálogo directo, 
accesible e inclusivo para estos 
grupos poblacionales. 

En ese contexto, recordó que el Poder 
Legislativo ha llevado a cabo en los 
últimos meses procesos de consultas 
en materia de reconocimiento de los 
pueblos afromexicanos y originarios 
asentados en Yucatán, y otra sobre 
la Ley de Educación en materia 
de educación inclusiva, de ahí la 
relevancia de regular estos ejercicios. 

El legislador explicó que el Congreso 
del Estado debe adoptar su papel rector 
y dirigir los principios, elementos y 
condiciones para garantizar en primer 
lugar, la realización de consultas a dichos grupos en 
situación de vulnerabilidad; y en segundo término, que 
al ser llevadas a cabo las consultas, sean considerados 
esencialmente los criterios emitidos por la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) en sus diversas sentencias.

Con respecto al tema de la discapacidad, Gaspar Quintal 
dijo que en el PRI tienen la convicción de erradicar de 
raíz toda presencia del modelo rehabilitador en el que 
lamentablemente se reduce la discapacidad a una 
condición que convierte a las personas en sujetos de 
ayuda, por lo que resulta fundamental seguir favoreciendo 
la promoción del modelo social en el que la causa real de 

la discapacidad es el contexto y el entorno que 
la genera.
“Nada de nosotros, sin nosotros’” es una 
frase que evoca el espíritu de esta iniciativa, 
ponderando la consulta previa no como una 
formalidad, sino como una garantía primaria 
de defensa de los derechos para el caso de las 
personas con discapacidad”, sostuvo,

Y referente a las personas afrodescendientes y 
pueblos y comunidades de origen étnico, Gaspar 
Quintal indicó que como autoridades tienen 
que garantizar que sean parte en la toma de 
decisiones sobre temas que sean susceptibles 

de afectarles, particularmente cuando tengan un impacto 
significativo en el aprovechamiento de sus territorios, 
recursos naturales, culturas, formas de organización, entre 
otros aspectos fundamentales de su vida comunitaria.

“Es nuestra aspiración continuar abonando a una 
democracia inclusiva, dando cauce a la participación de 
estos grupos, pues de otro modo, ante la omisión de la 
consulta se continuarán configurando vicios, y de forma 
más preocupante se continuará silenciando la voz de las 
y los yucatecos afrodescendientes, de origen étnico o con 
alguna discapacidad”, recalcó al entregar la iniciativa a la 
Mesa Directiva.

Especial / La Revista 

PRI sienta las bases para 
una democracia inclusiva

GASPAR QUINTAL 
PRESENTA UNA INICIATIVA 
PARA GARANTIZAR 
CONSULTAS EN LAS QUE SE 
ESCUCHE A LASPERSONAS 
CON DISCAPACIDAD, 
AFRODESCENDIENTES Y DE 
ORIGEN ÉTNICO.
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OPINIÓN CONGRESO 

Diputadas y los diputados de la 
LXIII Legislatura fueron testigos 
de la toma de compromiso de 

las y los nuevos titulares del Tribunal 
de los Trabajadores al Servicio del 
Estado y de los Municipios, de la 
Fiscalía Especializada en Combate a la 
Corrupción del Estado y de la Agencia 
de Inteligencia Patrimonial y Economía 
del Estado.

Quienes rindieron compromiso son: 
Para la magistratura del Tribunal de 
los Trabajadores quedó Ana Castillo 
Torres, para la Fiscalía Especializada 
Carlos Murillo Kú y para la Agencia de 
Inteligencia Patrimonial Olga Rosas 
Moya.

Como parte de los asuntos en cartera 
se aprobó, por mayoría, el dictamen 
de la comisión de Justicia y Seguridad 
Pública para modificar la Ley Orgánica 
del Poder Judicial del Estado, en 
materia de armonización.

De la misma forma se aprobó por 
mayoría, la propuesta de acuerdo 
presentada por los integrantes de 
la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso del Estado que 
contempla el presupuesto para 2024 
por la cantidad de $172.433,104.74 que 
comparado con el Ejercicio Fiscal 2023 
que es de $147.623,925.87, registra un 
incremento de $24,809,179.

Al respecto, el diputado Víctor Hugo 
Lozano Poveda aseguró que este es un 
presupuesto que está marcado por la 
austeridad y que independientemente 
del número de integrantes de la 
siguiente Legislatura, a Yucatán año 
con año le han reducido las partidas 
federales.

“El rediseñar políticas públicas, 
generar austeridad, ser congruentes 
con los tiempos que se viven ante 
la eliminación de rubros que eran 
imperativos para el Estado y que 
se han dejado de recibir, tiene que venir impactado en un 
presupuesto como el que se pone a consideración”, agregó.

En contra, la diputada Vida Gómez 
Herrera recordó que el haber aprobado 
ampliar la cantidad de diputaciones 
para la siguiente Legislatura, 
únicamente privilegia los intereses 
político-partidistas y no las causas 
ciudadanas, y que esta decisión 
costará muchos millones a las y los 
yucatecos.

Como parte de los asuntos en cartera 
se turnó a la comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación 
la iniciativa para modificar la 
Constitución Política y la Ley de 
Fiscalización de la Cuenta Pública del 
Estado, presentada por el Gobierno del 
Estado.

La comisión de Igualdad de Género 
tendrá a su cargo el análisis de la 
iniciativa para reformar la Ley de 
Acceso de las Mujeres a una Vida Libre 
de Violencia.
 
A la comisión de Justicia y Seguridad 
Pública enviaron la iniciativa para 
reformar el Código Penal del Estado 
en materia de actuación de las 
autoridades respecto a la legítima 
defensa en caso de violencia contra 
las mujeres.

En asuntos generales, la diputada 
Karla Salazar González presentó una 
iniciativa que adiciona al artículo 352 
del Código Penal ampliar la protección 
de las infancias, sancionando el 
descuido o trato negligente contra 
ellas.
Posteriormente el diputado Gaspar 
Quintal Parra presentó una iniciativa 
para crear la Ley para la Consulta 
de las Personas con Discapacidad, 
Afrodescendientes y de Origen Étnico 
del Estado.

Por último, la diputada Fabiola Loeza 
Novelo entregó una iniciativa de 
reforma a la Ley de Instituciones y 
Procedimientos Electorales para que 

los montos provenientes a los partidos políticos se inviertan 
complementariamente a todos los programas de la lucha contra 
el cáncer de mama.

Especial / La Revista 

RINDIERON PROTESTA:  PARA LA AGENCIA 
DE INTELIGENCIA PATRIMONIAL, OLGA 

ROSAS MOYA; PARA LA MAGISTRATURA 
DEL TRIBUNAL DE LOS TRABAJADORES, 

ANA CASTILLO TORRES; Y PARA LA FISCALÍA 
ESPECIALIZADA CARLOS MURILLO KÚ.

En el Congreso del Estado rinden
compromiso nuevos titulares 
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OPINIÓN MÉRIDA 

Ayuntamiento aprueba aumento 
de 15% a empleados que ganan 

menos de $6,513

Para mejorar la economía familiar de las y los 
empleados municipales de menor ingreso, el 
Ayuntamiento de Mérida que encabeza Renán Barrera 

Concha modificará el tabulador de remuneraciones para 
incrementar en un 15% el salario de la plantilla laboral 
comprometida todos los días a servir y atender a la 
ciudadanía.

En la Sesión Ordinaria de Cabildo efectuada en el salón 
“Rosa Torre González”, el Primer Edil manifestó que, 
gracias a la transparencia en la aplicación de los recursos 
públicos y el ahorro logrado en este año, será posible un 
incremento salarial para las y los trabajadores dedicados 
a mantener la ciudad en óptimas condiciones y responder 
las solicitudes de las familias meridanas.

El Cabildo aprobó la propuesta del Alcalde de modificar 
el tabulador de remuneraciones del Ayuntamiento 
Constitucional del Municipio de Mérida, que regirá hasta el 
31 de diciembre del año 2023. 

El Presidente Municipal indicó que esta modificación 
salarial partirá del 15% para las y los trabajadores que 
ganan menos de $6,513, mientras que quienes más ganan 

tendrán un incremento de cero por ciento. Con acciones 
como esta, se lucha contra la desigualdad económica. 

“Esta medida la estamos aplicando para beneficiar a los 
que menos ganan y que cada día trabajan en mantener 
limpia la ciudad, a la atención de las solicitudes de los 
ciudadanos, para aquellos que han hecho que Mérida 
sea un referente nacional en calidad de vida y que su 
compromiso está no sólo con la ciudad, sino también con 
las familias”, expresó.

Además, este aumento, abundó, que normalmente 
se presenta para el mes de enero, se dará de manera 
anticipada a fin de apoyar a las y los trabajadores frente 
a la inflación y el encarecimiento de los productos de la 
canasta básica.

EL CABILDO APROBÓ LA PROPUESTA DEL 
ALCALDE DE MODIFICAR EL TABULADOR DE 
REMUNERACIONES DEL AYUNTAMIENTO 
CONSTITUCIONAL DEL MUNICIPIO DE MÉRIDA, QUE 
REGIRÁ HASTA EL 31 DE DICIEMBRE DEL AÑO 2023.

Especial / La Revista 
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Recordó que otra de las acciones aplicadas en esta 
administración en beneficio de la plantilla laboral femenil 
es la creación del Fortalecimiento a la Economía de la 
Mujer (FEM) y el “Día de descanso extraordinario-Mujer”.

En otro punto, las y los ediles autorizaron crear el 
Programa de Estímulo “Buen Fin 2023”, que tiene por objeto 
condonar el total de las multas y recargos derivados de 
la omisión en el pago del Impuesto Predial, del Impuesto 
sobre Adquisición de Inmuebles, del derecho por el uso 
y aprovechamiento de locales o pisos en los mercados 
públicos que cuenten con el permiso respectivo, y del 
derecho por el uso y aprovechamiento de los espacios en 
las vías o parques públicos propiedad del Municipio de 
Mérida, en los que se encuentren puestos fijos o semifijos 
instalados que cuenten con permiso conforme al padrón 
de la Subdirección de Mercados.

Con este acuerdo, que se aplicará del 17 al 30 de noviembre, 
las y los ciudadanos que por algún motivo no pudieron 

realizar sus pagos y conservan deudas por 
impuestos municipales tendrán facilidades 
para regular su situación fiscal.

De igual manera, se aprobaron las obras 
a realizarse con recursos del Fondo de 
Aportaciones para la Infraestructura 
Social Municipal (Ramo 33), mismas que 
corresponden a la Tercera Priorización del año 
2023 y que fueron aprobadas por el “Comité 
de Participación Ciudadana de las Obras del 
Fondo de Infraestructura Social Municipal”, 
en la quinta sesión ordinaria de fecha 28 de 
septiembre del año 2023.

Entre las obras que beneficiarán a la población, 
se encuentran ampliación de red de agua 
potable y de red eléctrica, construcción de 
calles con concreto asfáltico y de carreteras, 
de cuartos de baños, cocinas, dormitorios, 
guarniciones, banquetas, pisos y techos firmes, 
sistemas de drenaje pluvial, tanques sépticos 
para sanitario y la rehabilitación de calles.

Al inicio de la sesión ordinaria el Alcalde 
presentó el informe detallado de la cuenta 
pública en el cual los ingresos en el mes de 
septiembre ascendieron a 449 millones 957 
mil 508 pesos sumando un total acumulado 
de 4 mil 449 millones 957 mil 508 pesos; los 
gastos ejercidos durante el mes referido suman 
la cantidad de 440 millones 508 mil 284 pesos 
para hacer un total acumulado de 3 mil 701 

millones 935 mil 526 pesos.

Otros puntos aprobados fueron celebrar con “Publicidad 
Exterior del Sureste” dos convenios modificatorios: el 
primero, relativo a parabuses y el segundo, correspondiente 
a bicipuertos; convenio de uso de la vía pública para 
la instalación de servicios de telecomunicaciones con 
“Caracol Comunicaciones”; designar apoderados del 
Ayuntamiento de Mérida, para asuntos administrativos 
y judiciales; y el “Reglamento de los Juzgados Cívicos del 
Municipio de Mérida”.

Finalmente, se aprobaron también las convocatorias, 
bases y anexos de cuatro licitaciones públicas, requeridas 
por las Direcciones de Desarrollo Económico y Turismo, 
de Servicios Públicos Municipales, de Salud y Bienestar 
Social y de Policía Municipal y las convocatorias 24 y 25, 
juntamente con las bases de once licitaciones públicas, 
requeridas por la Dirección de Obras Públicas.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL INDICÓ 
QUE ESTA MODIFICACIÓN SALARIAL 
PARTIRÁ DEL 15% PARA LAS Y 
LOS TRABAJADORES QUE GANAN 
MENOS DE $6,513, MIENTRAS QUE 
QUIENES MÁS GANAN TENDRÁN UN 
INCREMENTO DE CERO POR CIENTO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
asumió la presidencia de la Conago

Con un llamado para que el diálogo y 
la cooperación continúen siendo el 
medio para hacer que nuestro país 

prospere por el bien de todas y todos los 
mexicanos, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal asumió este lunes la presidencia de 
la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago).
 
Desde Palacio Nacional, el Gobernador 
recordó que, pese a que los últimos años 
han sido de muchos retos y cambios en 
cada uno de los estados, unidos y siempre 
contando con el respaldo de la gente, es 
que hemos logrado salir adelante ante 
cada adversidad.
 
“Y si algo hemos aprendido, es que la 
coordinación entre los estados y el 
Gobierno Federal es primordial para 
superar estos desafíos y garantizar un 
futuro más próspero para todas y todos 
los mexicanos”, aseveró.
 
Fue en la conferencia matutina del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
que Vila Dosal reiteró que seguirá 
trabajando con la visión de consolidar 
las distintas regiones de México por sus 
vocaciones productivas y mediante la coordinación entre los 
estados para impulsar nuevos proyectos.

“Juntas y juntos abordaremos cada uno de los temas que más 
le interesen a los estados y regiones, buscando siempre cómo 
aportar y sumarnos a resolver sus problemáticas y alcanzar sus 
metas”, puntualizó.

Ante el Gobernador de Oaxaca y presidente saliente de la Conago, 
Salomón Jara Cruz, Vila Dosal destacó que el año que viene será 
un año crucial para nuestro país, ya que convergen momentos, 
proyectos y temas donde la política no nos puede distraer de 
nuestro deber y en ello concuerdan todas las gobernadoras y 
gobernadores.
 
“Me comprometo firmemente a trabajar en unidad para que 
juntos sigamos buscando el crecimiento y el desarrollo de 
nuestras regiones para beneficio de nuestra gente”, remarcó. 
 
El Gobernador resaltó que no hay que dejar de lado que muchos 
Gobernadores se encuentran al cierre de sus administraciones, 
por lo que es de vital importancia que los proyectos y acciones 
se encuentren en una lógica de coordinación, ya que muchos de 
ellos serán la base de lo que le permitirá a México ser un país más 
productivo y más próspero.

“Por ello, en la Conago seguiremos trabajando con la visión de 
consolidar las distintas regiones de México por sus vocaciones 
productivas y mediante la coordinación entre los estados 
para impulsar nuevos proyectos, pies como país tenemos 
oportunidades comerciales y económicas que nos dan la 
posibilidad de que el desarrollo económico, también se convierta 
en desarrollo social”, finalizó.

Tarjeta Universal de Salud
 
Por otra parte, con el Programa Salud Cercana, el Gobierno de 
Mauricio Vila Dosal está acercando la salud a todos los rincones 
de Yucatán y, para dar un paso más en esta transformación, se 
anunció la Tarjeta Universal de Salud, con la que las yucatecas 
y los yucatecos que más lo necesitan podrán acceder a nuevos 
servicios gratuitos en los centros de salud de todo el estado a 
partir de enero de 2024.
 
Acompañado del Alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, 
el Gobernador presentó los detalles de este esquema y el 
lanzamiento de dicha Tarjeta, a través de la cual por primera 
vez y de manera histórica, se ofrecerá en todos los Centros de 
Salud atención médica durante las 24 horas, 6 días a la semana, 
con servicios de laboratorio para análisis clínicos, ultrasonido y 
atención psicológica.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL ASUMIÓ LA PRESIDENCIA DE LA 
CONFERENCIA NACIONAL DE GOBERNADORES (CONAGO), EN LA FOTOGRAFÍA 
POSA CON EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR Y EL GOBERNADOR DE OAXACA Y 

PRESIDENTE SALIENTE DE LA CONAGO, SALOMÓN JARA CRUZ.

Especial / La Revista 
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Además, se estará ofreciendo el servicio de cuidado y atención 
dental con un dentista que estará presente en cada Centro de 
Salud de las comunidades, y en los cuales se llevarán a cabo 
las ampliaciones necesarias para poder colocar el nuevo equipo 
odontológico.
 
En ese marco, Vila Dosal anunció que para seguir fortaleciendo 
a las 140 clínicas estatales, también se dotará de tanques de 
oxígeno y una mochila roja, con todo lo necesario para estabilizar 
pacientes que están sufriendo un infarto en lo que llega la 
ambulancia para su traslado al hospital.

Hay que recordar que los 140 Centros de Salud existentes en 
todo Yucatán están recibiendo trabajos de modernización, se 
han mejorado sus instalaciones con nuevas fachadas, instalando 
accesos con rampas y banquetas para volverlos incluyentes. 
Se equiparon con nuevo mobiliario, se instalaron pantallas, 
aires acondicionados, se mejoraron sus interiores con pintura 
y reparación en muros y plafones, se cambiaron los baños, se 
instalaron mosquiteros, y reparaciones al sistema hidráulico, 
eléctrico y sanitario.

Ante la diputada federal Cecilia Patrón Laviada, el Gobernador 
afirmó que esto será un antes y un después en salud, ya que se 
acercan los servicios y la atención para que la gente no se tenga 
que trasladar a otros municipios a atenderse, ahorrando con ello 
tiempo y dinero.

Dio a conocer que los Asistentes del Pueblo estarán visitando 
a las familias casa por casa para entregarles una guía de este 
programa y conocer los beneficios de la tarjeta y solicitando 
datos para afiliar a la población y que puedan disfrutar de estas 
prestaciones de manera gratuita.

Por otra parte, el Gobernador recordó que se están haciendo cosas 
importantes en materia de salud en el estado, por ejemplo, es la 
primera vez en la historia de Yucatán que se están construyendo 3 
hospitales al mismo tiempo: la Secretaría de la Defensa Nacional 
está haciendo el nuevo Hospital O’Horán; se recuperó y se está 
concluyendo el de Ticul para dar la atención que se merece a la 
gente del sur de la entidad; y se está edificando el Hospital Naval, 
con el que se atenderá a elementos de la Marina y a la población 
civil de la zona.
 
Otra de las acciones que resaltó fue la construcción de salas de 
espera dignas en los nosocomios de Tizimín y Valladolid, para 
que la gente que esté pendiente de sus familiares ingresados 
pueda tener un espacio cómodo y digno.
 
En el evento, Vila Dosal informó que las áreas de oncología recién 
remodeladas en el O’Horán se mantendrán en ese edificio, aun 
cuando el nosocomio se traslade a su nueva sede al sur de la 
ciudad, pues la atención oncológica pertenece al tercer nivel y el 
hospital es de segundo nivel; y, para el próximo año, se destinará 
presupuesto para dar mantenimiento continuo y rutinario 
a los Centros de Salud de todo el estado y que están siendo 
rehabilitados.
  
Por su parte, el Alcalde Renán Barrera Concha aseveró que el 
Gobierno del Estado y el Ayuntamiento de Mérida establecieron 
acciones y programas para garantizar que el desarrollo humano 
mediante el cuidado de la salud sea una prioridad, generando así 
una mejor calidad de vida.
 
Señaló que el Municipio, aunque no tiene una responsabilidad 
directa en el tema de la salud, impulsa programas como Tu Línea 
de la Salud, que acercó a las 47 comisarías un servicio digital de 
atención médica, además que promueven el autocuidado con los 
servicios “Médico a Domicilio”, “Feria de la Salud” y los “Módulos 
Médicos Móviles”.

El Gobernador Mauricio Vila anunció un paso más seguir 
acercando la salud a las familias que más lo necesitan con el 
lanzamiento de la nueva Tarjeta Universal de Salud, parte del 
Programa #SaludCercana, con la cual podrán acceder a nuevos 
servicios gratuitos que por primera vez y de manera histórica 
ofreceremos en los Centros de Salud de todo el estado a partir de 
enero de 2024, ahorrándoles tiempo y dinero: 

-Todos los 140 Centros de Salud de #Yucatán brindarán atención 
médica las 24 horas, 6 días de la semana.

-Servicios de de ultrasonido, atención psicológica y servicio de 
laboratorio para análisis clínicos.

-Atención dental con un dentista que estará presente en cada 
Centro de Salud de las comunidades, en los cuales se realizarán 
las ampliaciones necesarias para colocar el equipo dental. 

El Gobierno del Estado continúa llevando atención médica de 
calidad, medicamentos y una mejor y moderna infarestructuta en 
los centros de salud, a todos los rincones de Yucatán. 

ACOMPAÑADO DEL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA 
CONCHA, Y DE LA DIPUTADA FEDERAL, CECILIA PATRÓN, EL 
GOBERNADOR PRESENTÓ LOS DETALLES DE LA TARJETA 
UNIVERSAL DE SALUD.
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CAMPECHE

En un momento histórico para la industria del 
petróleo y el gas, Ciudad del Carmen se convierte 
en el epicentro del progreso tecnológico y 

la innovación con la inauguración del Congreso 
Internacional «Shallow and Deepwater». Este evento 
de prestigio mundial se centra en la exploración 
y producción de hidrocarburos en aguas someras 
y profundas en el Golfo de México, un sector que 
representa la columna vertebral de la economía global 
y es vital para el suministro energético mundial.

La Agencia de Energía del Estado de Campeche (AEEC) 
participa en el evento tan importante para la industria 
de los hidrocarburos. Su director, Carlos Adrián García 
Basto, dio la bienvenida junto con las demás figuras 
públicas, recalcando el beneficio que el estado tiene a 
partir de esta industria.

Durante este evento, se espera que los profesionales 
del sector energético se reúnan, compartan ideas y 
experiencias, y establezcan contactos estratégicos. A través 
de conferencias, debates y presentaciones, se discutirán las 
últimas innovaciones y tecnologías que están revolucionando 
la industria. Este encuentro servirá como un espacio 
invaluable para el networking y la colaboración, donde los 
líderes de la industria podrán establecer alianzas y contribuir 
al desarrollo sostenible del ámbito energético.

En el discurso inaugural, se destacó la importancia crítica del 
sector de hidrocarburos para el futuro energético de México y 
del mundo. La exploración y producción en aguas someras y 
profundas son la clave para acceder a reservas significativas 
de petróleo y gas, fundamentales para mantener la demanda 

creciente de energía a nivel global. Además, se subrayó cómo 
la tecnología y la innovación están transformando el rubro, 
permitiendo una extracción más eficiente y sostenible de los 
recursos naturales.

Durante el congreso se llevarán a cabo diversas actividades 
que permitirán a los asistentes ampliar su conocimiento y 
fortalecer sus redes profesionales. Habrá sesiones plenarias 
donde expertos internacionales compartirán su experiencia 
sobre las últimas tendencias y avances en la industria. 
Además, se organizarán mesas redondas y paneles de 
discusión donde se abordarán temas como la exploración 
y producción de hidrocarburos, la gestión ambiental y la 
responsabilidad social corporativa.

Especial / La Revista 

Inauguran congreso internacional:
Shallow and Deepwater México

CIUDAD DEL CARMEN 
SE CONVIRTIÓ EN 

EL EPICENTRO DEL 
PROGRESO TECNOLÓGICO 

Y LA INNOVACIÓN CON 
LA INAUGURACIÓN 

DEL CONGRESO 
INTERNACIONAL 
«SHALLOW AND 

DEEPWATER».
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Entregan apoyos en Palizada

Por otra parte, al realizar la entrega 
de apoyos a estudiantes, respaldar 
a microemprendedores y mujeres de 
Palizada, la secretaria de Bienestar, 
Elisa María Hernández Romero, señaló 
que la actual administración estatal 
avanza en la construcción de un estado 
progresista, con nuevas y mejores 
oportunidades que nos permitan llevar 
desarrollo a las familias.

En gira de trabajo por el municipio, 
Liz Hernández junto con la alcaldesa, 
Angelita Cámara Damas y el director 
del Cecytec plantel Palizada, Jorge Carlos 
Díaz Canul, se reunió con estudiantes de 
este colegio, quienes participaron en el 
taller Inclusión de Personas impartido 
por la psicóloga Adriana Balam Cámara 
de la Secretaría de Inclusión, como 
parte de las acciones para evitar actos 
de discriminación en el ámbito escolar.

Estos talleres forman parte del 
programa Transformando Familias en 
su estrategia Bienestar para la Juventud 
que tiene como objetivo de fortalecer 
el tejido social a través de acciones 
que fomenten la cohesión e inclusión 
social contribuyendo a la reducción de 
la desigualdad, mediante el desarrollo 
de habilidades, aptitudes, valores y 
prevención de conductas antisociales.

En la Biblioteca Pública Municipal “Lic. 
Francisco Field Jurado” y como parte 
de la atención a la gestión social, Liz 
Hernández realizó la entrega de equipos 
de cómputo a estudiantes en condición 
vulnerable, de esta manera, se contribuye a reducir los gastos 
generados durante la formación académica y profesional, 
con lo que se incentiva la permanencia y continuidad de los 
jóvenes favoreciendo la conclusión de sus estudios.

Al reunirse con emprendedores y jefas de familia, la secretaria 
de Bienestar en compañía de la alcaldesa y la directora del 
Instituto de la Mujer, Vania Kelleher Hernández, entregaron 
apoyos por 878 mil pesos de los programas Economía Familiar 
y Bienestar para la Mujer, en beneficio de 349 personas de 
diversas localidades, recibiendo de manera simbólica Lorena 
Villas Velueta, María Gómez Sánchez y Katy Morales Vidal.

Con inversión de 300 mil pesos, 60 microcomercios recibieron 
apoyos del programa Economía Familiar para que adquieran 
equipamiento básico o insumos que les permita mejorar el 
ingreso de hogares ubicados en zonas de pobreza, generando 
mayor oportunidad de mantener y mejorar su actividad 
productiva.

Para respaldar a las jefas de familia paliceñas, con el 
programa Bienestar para la Mujer fueron entregados 578 
mil pesos en apoyo a 289 mujeres, con lo que se incentiva su 
independencia económica y desarrollo de sus capacidades en 
materia alimentaria.

Las localidades rurales e indígenas beneficiadas fueron: 
Ribera de Tila, Ribera la Corriente, El Mangal, Ribera Mariche, 
Paso de los Caballos, La Toza y El Borbotón.

En su intervención, la alcaldesa de Palizada agradeció los 
apoyos entregados, “son una muestra clara de que el gobierno 
está apoyando a los que menos tienen y que no exista duda, la 
colaboración y trabajo en equipo entre las autoridades, da los 
mejores resultados”.

Previo a la entrega, los beneficiarios recibieron la capacitación 
“Claves para Mejorar sus Ventas” a cargo del personal 
del Instituto Campechano del Emprendedor y el taller 
“Empoderamiento Económico” por parte del Instituto de la 
Mujer, con el fin de que brinden mayor rendimiento al apoyo 
entregado.

LA SECRETARIA DE BIENESTAR, ELISA MARÍA HERNÁNDEZ ROMERO, ENTREGÓ 
APOYOS A ESTUDIANTES, RESPALDAR A MICROEMPRENDEDORES Y MUJERES 
DE PALIZADA.
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Al inaugurar el Travel Mart 2023, el evento de 
comercialización y networking más importante del 
Caribe Mexicano en el que se promueven la oferta 

turística de todos los destinos del estado ante tour operadores 
y agencias de viaje de 13 países, la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa expresó que Quintana Roo es el mejor estado para 
invertir y trabajar con todos los sectores de la sociedad y de la 
iniciativa privada.

“Hoy en Quintana Roo hay una nueva forma de gobernar, 
cercana a las necesidades del pueblo, con un Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo en donde todos, unidos, 
impulsamos una alianza estratégica para fortalecer la 
actividad turística, generar prosperidad compartida y que el 
éxito se refleje en el bolsillo de las y los quintanarroenses, sin 
que nadie se quede atrás” explicó Mara Lezama.

Ante la presencia de tour operadores mayoristas de 13 países 
que participan en este evento más importante de promoción 
y comercialización turística del Caribe, organizado por la 
Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla 
Mujeres, la titular del Ejecutivo precisó que el Gobierno del 

Estado es instrumento facilitador para quien quiera invertir o 
expandirse en nuestro estado y en cada uno de los municipios.
Durante la ceremonia inaugural, la primera mujer gobernadora 
destacó que si bien Quintana Roo es líder turístico mundial, 
con más de 31.3 millones de pasajeros recibidos en los tres 
aeropuertos internacionales en el 2022, este éxito es producto 
de la atención, las sonrisas de los camaristas, personal de 
cocina, chefs, y todos los trabajadores.

El subsecretario de Turismo de SECTUR, Humberto Hernández 
Haddad, destacó el ejemplo de trabajo que refleja Quintana 
Roo en los diversos eventos internacionales, en los que ya les 
queda chico los espacios. “El fenómeno turístico de Quintana 
Roo viene creciendo año con año”, dijo.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo refrenda su liderazgo
turístico en el Travel Mart 2023

LA GOBERNADORA DE QUINTANA ROO INAUGURÓ EL 
TRAVEL MART 2023, DONDE DESTACÓ QUE LA ENTIDAD 
VIVE UNA NUEVA ETAPA EN DONDE LAS INVERSIONES 
Y LOS NEGOCIOS SE PROMUEVEN PARA QUE GENEREN 
PROSPERIDAD COMPARTIDA Y JUSTICIA SOCIAL.
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El Cancún Travel Mart es un evento 
anual de gran relevancia en la industria 
turística que se lleva a cabo en Cancún. 
Es una plataforma de negocios que 
reúne a representantes de la industria 
turística, como hoteles, agencias 
de viajes, líneas aéreas, y otros 
proveedores de servicios turísticos, 
con compradores nacionales e 
internacionales, incluyendo tour 
operadores y agentes de viajes.

Durante el evento, los participantes 
tienen la oportunidad de establecer 
contactos, cerrar acuerdos 
comerciales, y promover destinos y 
servicios turísticos de la región de 
Cancún y el Caribe mexicano.

Asistieron el secretario estatal de 
Turismo, Bernardo Cueto Riestra; 
la presidenta municipal de Benito 
Juárez, Ana Paty Peralta de la Peña; 
el presidente de la Asociación de 
Asociación de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres, Jesús 
Almaguer; el presidente del Consejo 
Hotelero del Caribe Mexicano y 
Asociación de Hoteles de la Riviera 
Maya, Antonio Chaves, presidentes 
municipales y representantes del 
sector privado.

Histórica entrega de 30 ambulancias

Por otra parte, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa y la Beneficencia 
Pública del Gobierno de México 
entregaron con una inversión de más de 
57 millones de pesos 30 ambulancias 
equipadas con tecnología avanzada 
y tienen la finalidad de fortalecer el 
equipamiento de los hospitales y 
facilitar el traslado de los pacientes en 
el interior y fuera del estado.

“Este año, en el contexto del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, hemos tocado 
puertas y sumado voluntades para 
darle prioridad a lo verdaderamente 
importante; y la Beneficencia Pública 
Nacional ha sido un gran aliado” 
expresó Mara Lezama ante la presencia 
de Adrián Benítez Ruiz, director general 
de la institución.

La gobernadora de Quintana Roo 
precisó que las ambulancias serán 
de gran ayuda para seguir refrendando, en los hechos, la 
decisión de poner en el centro de las decisiones públicas a 
las personas, a quienes tienen muy poco y necesitan tanto de 
nosotros, esencia de este gobierno humanista y progresista, 
de la transformación profunda.

Mara Lezama destacó la presencia de los tres Poderes 
del estado, las y los presidentes municipales, porque 
nadie puede solo y hay que trabajar en conjunto, y 
lo hará 24/7. Añadió que las 30 ambulancias serán 
distribuidas en los diversos municipios para la 
atención oportuna de la ciudadanía.

Durante el evento, el director general Adrián Benítez 
Ruiz expresó que esta entrega representa un 
reconocimiento al compromiso de la gobernadora 
Mara Lezama por los que menos tienen. “Quintana 
Roo es un ejemplo de trabajo en equipo y hoy nos 
sumamos a la estrategia de salud”, dijo.
El secretario de Salud, Flavio Carlos Rosado, destacó 

que este nuevo parque vehicular fortalece el equipamiento 
necesario para hacer frente a situaciones de emergencias 
médicas, para que la atención sea cada vez más eficiente. 
Indicó que los traslados más comunes son a una distancia de 
380 kilómetros, de Chetumal a Cancún.

CON UNA INVERSIÓN 
DE MÁS DE 57 
MILLONES DE PESOS, SE 
ENTREGARON EQUIPOS 
CON ALTA TECNOLOGÍA, 
QUE FORTALECERÁN 
EL EQUIPAMIENTO 
DE HOSPITALES 
Y FACILITARÁN EL 
TRASLADO DE PACIENTES 
AL INTERIOR Y FUERA DEL 
ESTADO.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Olga Rosas Moya asume la titularidad 
de la Agencia de Inteligencia 

Patrimonial y Económica de Yucatán

En sesión plenaria del Congreso del Estado 
realizada el pasado miércoles 11 de octubre, la 
maestra Olga Rosas Moya rindió protesta como 

titular de la Agencia de Inteligencia Patrimonial y 
Económica del Estado de Yucatán, el nuevo organismo 
autónomo que tendrá como misión prevenir, detectar y 
denunciar las operaciones con recursos de procedencia 
ilícita en nuestra entidad.

CON 20 AÑOS EN EL SERVICIO PÚBLICO Y 
EXPERIENCIA EN EL SISTEMA FINANCIERO, 

LA MAESTRA OLGA ROSAS MOYA RINDIÓ 
SU COMPROMISO CONSTITUCIONAL COMO 
TITULAR DE LA AGENCIA DE INTELIGENCIA 

PATRIMONIAL Y ECONÓMICA DEL ESTADO DE 
YUCATÁN.

Especial / La Revista 
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El nombramiento de la maestra Rosas 
Moya, aprobado por el Congreso el 31 de 
mayo de este año, tendrá una duración 
de 15 años, lo que significa que la ex 
Secretaria de Administración y Finanzas 
ejercería su encargo hasta el año 2038. 
El miércoles rindió su compromiso 
constitucional, una vez que la Agencia 
ya tiene su Ley Orgánica aprobada por 
la LXIII Legislatura.

De acuerdo con su Ley Orgánica, este 
organismo -equivalente a la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF) del 
Gobierno Federal- tendrá personalidad 
jurídica y patrimonio propio, con plena 
autonomía técnica, presupuestal 
y de gestión, y con capacidad para 
determinar su organización interna y el 
ejercicio de sus recursos con apego a 
las normas aplicables en Yucatán.

El nuevo organismo nace con 10 
atribuciones, entre las que figuran las 
siguientes: 

-Solicitar, recabar y recopilar toda 
la información y documentación 
útil y necesaria en materia fiscal, 
económica, financiera y patrimonial 
con que cuenten las autoridades 
federales, de las entidades federativas 
y los entes públicos, a fin de prevenir 
y detectar operaciones con recursos 
de procedencia ilícita o hechos que 
pudiesen constituir delitos fiscales 
dentro del estado.

-Generar, sistematizar, analizar 
y consolidar información fiscal, 
económica, financiera y patrimonial 
con la finalidad de detectar y 
denunciar operaciones con recursos 
de procedencia ilícita o hechos que 
pudiesen constituir delitos fiscales 
dentro del estado.

-Elaborar productos de inteligencia, 
informes y reportes que permitan 
identificar factores de riesgo y 
operaciones inusuales para prevenir, 
detectar, denunciar y combatir el 
delito de operaciones con recursos de 
procedencia ilícita.

-Denunciar ante las autoridades 
competentes la probable comisión 
de conductas susceptibles de ser 
investigadas y coadyuvar con ellas en 
el desarrollo de las investigaciones 
pertinentes, entre otras atribuciones. 
En síntesis, el objetivo de la AIPEY es 
blindar a la entidad de delitos como el 
lavado de dinero y la evasión fiscal.

LA MAESTRA ROSAS MOYA POSA CON FAMILIARES Y AMIGOS EN 
SALÓN DE SESIONES DEL CONGRESO DEL ESTADO, LUEGO DE ASUMIR 

LA AIPEY ANTE EL PLENO DE LA LXIII LEGISLATURA.

LA EXSECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS Y VÍCTOR HUGO 
LOZANO, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y COORDINACIÓN 

POLÍTICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, EN MOMENTOS PREVIOS A SU 
TOMA DE PROTESTA.
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CONSTRUYENDO

Innovación, transparencia y cooperación, son tres cualidades 
clave que tienen que ser introducidas a lo largo de toda la 
cadena de valor de la industria de la construcción, para 

aspirar a conseguir un verdadero progreso en la lucha por 
reducir las emisiones de gases de efecto invernadero que 
son responsabilidad de este dinámico sector de la economía 
nacional y global. 

La asociación o adopción de compromisos compartidos entre 
entidades de la iniciativa privada y las estatales que desean 
encabezar la transición, es crucial.

El Instituto de Recursos Mundiales (WRI), una organización 
global que se enfoca en establecer vínculos entre la 
conservación ambiental, las oportunidades económicas y el 
bienestar humano, estableció en su Protocolo de Gases de 
Efecto Invernadero una forma de categorizar las emisiones de 
carbono y se convirtió en un instrumento valioso para que las 
organizaciones sean capaces de rastrear y administrar sus 
emisiones de GEI de una manera congruente y transparente.

WRI dividió las emisiones en tres ámbitos. Las emisiones 
de ámbito 1 son aquellas directamente generadas desde 
fuentes que son controladas por, o que son propiedad de una 
organización, un ejemplo de éstas son las que genera la quema 

de combustibles fósiles en sitio como los procesos 
industriales, refrigeración, calor, aire acondicionado, 
generación de electricidad y las emisiones de toda 
la flota vehicular que es propiedad de la compañía. 

Las emisiones de ámbito 2 son aquellas que se 
generan indirectamente a partir del consumo de la 
electricidad, el calor o el vapor que es adquirido de 
terceros. 

A pesar de que estas emisiones no están 
directamente bajo el control de la entidad que las 
reporta, es un hecho que las decisiones de compra 
pueden influenciar fuertemente en ellas ya que si 
una empresa compra electricidad a un proveedor 
que la genera con base en carbón, podría, si cuenta 
con esa opción, cambiar y en adelante comprar 
energía eléctrica a una planta de energía limpia y 
renovable. 

Las emisiones de ámbito 3, son todas las demás 
emisiones indirectas que resultan de las actividades 
de una organización, pero que no están incluidas en 
el ámbito 2 como las que genera el traslado de los 

empleados, los viajes de negocios, la disposición de residuos 
y la compra y utilización de productos y servicios de todo 
tipo a lo largo de las cadenas de suministro y de valor de una 
organización.

Si ya de suyo significa un gran esfuerzo reducir las emisiones 
en general, para las empresas constructoras resulta 
especialmente difícil lidiar con las emisiones de ámbito 3. 

En Europa, una de las regiones del mundo que está liderando 
estos esfuerzos, las compañías del sector construcción están 
recibiendo una creciente presión para recortar las emisiones 
de sus proveedores y de sus clientes, es decir, a todos quienes 
están aguas arriba y aguas debajo de sus cadenas de valor y 
de suministro. 

Pero, ¿Cómo puede saberse a ciencia cierta la cantidad de 
carbono incorporado que se encuentra en la enorme cantidad 
y variedad de los materiales que utilizan? O ¿Cómo puede 
estimular a sus clientes para que utilicen menos energía en 
los edificios que ya les fueron entregados para su operación 
a los propietarios?

Innovación, transparencia y cooperación, es una tercia de 
ases con la que es posible ganar esta partida.

Innovación, transparencia 
y cooperación

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

EN EUROPA LAS COMPAÑÍAS DEL SECTOR CONSTRUCCIÓN ESTÁN 
RECIBIENDO UNA CRECIENTE PRESIÓN PARA RECORTAR LAS 
EMISIONES DE SUS PROVEEDORES Y DE SUS CLIENTES.
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